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*  в  пфвом квартале дадкм SO процектов годового плана 

по вывозке леса

•  План четырех месяцев —  к дню рождения 0. И. Иениндг 

«лан пяти месяцев — к 40«летию Победы.

#  Ю. М. Тот'оглы: мы за сквозной комплекс! ^

♦ Поштучный учет увеличивает съем древесины с гектара

ы  .
резервы действие!

По инициативе обкома КПСС за «круглый стол» были 
приглашены ряд директоров леспромхозов и лесопро
мыш ленных комбинатов, секретари парткомов, бригади
ры лесозаготовительных комплексов, руководители объе
динения «Томлеспром», областны х организаций и ве
домств, работа которы х связана с лесной отраслью.

Разговор ш ел о  том, что нуж но сделать для успеш ного 
заверш ения года, как создать основу для уверенной ра
боты  на старте 1985 года.

Во встрече приняли участие второй секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев, кандидат в члены бю ро редак
тор газеты «К расное знамя» Н, Г. Нестеренко, заведую 
щий отделом обкома партии В. В. Ильин.

Вел разговор за «круглым столом » первы й секретарь 
обкома КПСС А . Г. М ельников.

Томская область справ
ляется- с планами по реа
лизации, с  вы пуском то 
варов народного потребле
ния, добычей нефти, но осо
бенно хорош о идут дела в 
сельском хозяйстве —  вы 
полняются все показатели. 
И вот результат — по ито
гам за 9 месяцев область 
награждена переходящ им 
Красным знаменем Совета 
М инистров РСФСР и 
ВЦСПС.

Н о в лесной пром ы ш 
ленности, несмотря на 
успехи в сравнении с ре
зультатами прош лого года, 
дела идут не так, как хоте
лось бы, В речи на заседа
нии Политбюро Генеральный 
секретарь ЦК КПСС К. У. 
Черненко сказал: «Те,, кто
еще отстает, должны, не 
мешкая, подтянуться, ’те, 
кто справляется с планом, 
—  догонять передовиков, 
идущие впереди —  н е сбав
лять темпа».

У  В лесной промьппленности 
плановые показатели не вы 
полняются, многое из того, 
что  было накоплено в  пер
вом квартале, растеряли за 
лето. П отом начали навер- 
стьшать, но результаты н о
ября говорят о  том, что 
предприятия чувствую т себя 
неустойчиво. Х очу  напом
нить сказанное в прош лом 
году ветеранами лесной про
мышленности: «Пора пре
кратить разговоры  о нере
альности планов, нехватке 
техники и людей! Всего у  
нас в достатке. Чего недо
стает —  так это настойчи
вости, упорства в борьбе с 
пьяницами, равнодуш ными 
к делу людьми». '

М ногие рабочие коллб1(«ти- 
вы  Не справляются с плана
ми, хотя  резервы имеются 
большие. И х надо научиться 
брать. Труженики вела пока
зали пример, как нуж но вы
ходить из чрезвычайно труд
ного положения. Лесная 
промыш ленность пока не 
смогла добиться ускорения.

О т р а с л и — 
н а у ч но  

обоснованное 
планирование

Н ачальник объединения 
«Томлеопром>) В . Н. Ш УТОВ 
доложил о  результатах ра
боты  с начала года:

—  За десять месяцев мы 
недодали товарной продук
ции .более чем на 12 милли

онов рублей, по реализации— 
на в миллионов, а если счи
тать с учетом поставок, то 
эта цифра увеличится 
втрое. Ниже плановой—^про
изводительность, вьппе пла
на—затраты на производство. 
В сравнении с этим ж е пери
одом прош лого года леса 
стрелевано больш е на 569 
ты сяч кубометров, и рост 
составил 11,6 процента, н о 
доведенный план не вьшол- 
няется. По деловой древе
сине долг— 383 тькячи кубо
метров. 20 из 24 предприятий 
сорвали план по основному 
показателю.

Паша главная беда — пло
хая орган и заци я~^уда. Се
годня 1.200 человек н а пред
приятиях «Томлеспрома» не 
выполняю т нормы выработ
ки. На О реховском ОЛК та
ких рабочих 23 процента, на 
Линевском — 37. Половина 
укрупненны х комплексньпс 
бригад не справилась с пла
ном 10 месяцев. В числе от
стаю щ их четвертая часть 
лесозаготовительных ком 
плексов.

Нолледаивам л |б с я ы х  
предприятий надо подтя
нуться, поднять роль инже
нерны х работников, особен
но во время зимнего напря
жения. Сегодня не решен 
целый ряд проблем по м о
билизации техники, плохо с 
подготовительными работа
ми. Нынешние морозы за
стали многие предприятия в 
«летнем платье»: оказа
лись не готовы  гаражи, недо
стает зимнего дизтоплива. 
Это результат просчетов 
руководителей предприятий.

На первый план выдвига
ется главная забота — рас
становка людей и техники. 
В леспромхозах все еще 
идет раскачка. Ежедневно не 
вы ходят на трассы  20 лесо- 
йозов, на трелеовке не отра
батывается '  50 тракторо- 
смен. Не выставлены на ле
созаготовки полторы ты ся
чи рабочих.

ВОПРОС: —  Давайте вер
немся к выполнению пла
нов и планированию. За год 
«Томлеспром» должен дать 
6 миллионов 654 ты сячи ку 
бометров. ■ ■ Когда эти к убо 
метры  распределили по 
предприятиям, оказалось, 
что получилось только 6 
миллионов 70 . ты сяч. Обяза
тельства ж е гфедприятий —
6 миллионов 352 тысячи. 
Сплошная загадка. Почему 
у  Чул1>ш1ского леспромхоза 
годовой план— 193 тысячи, а 
обязательство —  191 ты ся
ча? В  С ^ ги и ск о м  леспром
хозе- при плане 205 ты сяч 
трудовы м коллективам д о 
ведено только 200 ты сяч. И

такие перекосы —по многим 
предприятиям. Чем это 
объяснить? Разве можно так 
формировать годовые пла
ны?

В. Н. Ш УТОВ:— Ф ормаль
ное отношение. Больш е ни

чем нельзя объяснить.
ВОПРОС: —  Если сложить 

достигнутую  комплексную 
выработку, то  сразу вы яс
нится, что  планы д£1леко не 
соответствую т тому, что мо
гут делать сегодня люди.

А  вот ещ е перекос. К аж 
дую  зиму водители из горо
да помогают леспромхозам 
вы возить древесину из за
пасов. М ежду тем сегодня 
из 448 автомашин, которы 
ми располагают предприя
тия, везут лес только 30 
процентов их. Исправньга: 
числится 205, а работают 
145. П очему такое могло 
произойти?

В. Н. Ш УТОВ: —  Зимние 
дороги только что пробиты, 
не все введены в эксплуа
тацию, состояние их еще 
плохое, поэтом у не все ма
ш ины отправлены  на трас
сы.

ВОПРОС: —  В Катайгин- 
оком леспром хозе 36 машин, 
из н и х  исправны х —  22, а 
работают — 15. В Орловском 
из 22 —  половина в рабо
те, то  ж е самое в А сланов- 
ском. Вот где резервы.

Вожен хороший 
н а с т р о й

Об организации борьбы  за 
вьшолнение планов, об и с
пользовании резервов, у к 
реплении дисциплины рас
сказали руководители пред
приятий. Они ответили на 
вопросы, внесли свои пред
ложения, высказали крити
ческие замечания.

А . С. Ю ЗВЮ К , директор 
Лайского леспромхоза: —  В 
первом квартале план года 
по ’ вывозке у  нас был 
вьш олнея на 53 процента. 
Это позволило с хорош ими 
результатами закончить 10 
месяцев. Наша задача удер
ж ать их в четвертом квар
тале. В ноябре резко затор
мозили, так как не готовы 
были гаражи, но сейчас ста
раемся наверстать. Увере

ны , что план месяца вьш ол- 
ним, сможем ритмично ра
ботать в декабре.

Созданный запас позволит 
нам в I квартале вьш ол- 
нить 55 процентов годового 
плана по вы возке, а значит, 
успеш но работать в завер
ш аю щ ем году пятилетки. 
Вы сокие обязательства взя
ты  в честь 40-летия П обе
ды.

Больш ое внимание уделя
ем  улучш ению соц к у л ь^ ы - 
та. Строим жилье, и теперь 
у  нас остается много моло
дежи, которая нужна для 
освоения агрегатной техни
ки. Пока строим дома. А  
нуж ны  проекты  целы х лес
н ы х поселков, отвечаю щ их 
современным требованиям. 
Когда люди видят перспек
тиву, и работаю т с настро
ением.

И. П. ТАРАБРИ Н . дирек
тор А ргат-Ю льского лес
промхоза; —- План .де

сяти месяцев мы вьшол- 
нили по товарной п ро
дукции, по реализации. 
По производительности тру 
да. Н аш  маяк — лесозаго
товительный комплекс А. И. 
М еновщ икова, работающ ий 
на базе агрегатной техники. 
Н о есть бригады, не вы пол
няющ ие планы. В ноябре 
мы затянули проминку се 
зонны х дорог и  отстали. 
Теперь вся техника вош ла в 
теплые гаражи. Поправим 
дело с месячным планом, 
вьшолним годовой.

Вот уж е два года, как мы 
ввели пош тучный учет дре
весины  и убедились: рез
ко повысился съем леса с 
гектара. Поставили цель —  
такой учет внедрить на 
всех  лесопунктах.

ВОПРОС: —  В чем э ф 
ф ект такого учета?

И. П. ТАРАБРИ Н : — При 
разработке лесосек выбира
ется вся древесина. Теперь 
тонкомер не бросаю т у  пня. 
Раньше ж е старались в ы 
брать те деревья, что по
крупнее. У  нас прижился и 
попородный учет.

О положении дел в своих 
коллективах, о поисках резер
вов рассказали за «круглым 
^™аом» директора Тогурсиого 
Л ПК О. Ф. Куприянец и Катай- 
гииского леспромхоза В. В. 
Кулешов, знатный заготови
тель с э т ^ о  же предприятия, 
дел^ат XXVI съезда КПСС 
К. Ф. Ницын, который особо 
остановился на проблемах ре
монта гидросистем и узлов аг
регатной техники, высказал 
критическое замечание в адрес 
Асииовского трактороремонтно
го завода. Секретарь парткома 
Белоярского ЛПК И. Ф. Дурнее 
поделился планами партийно- 
организаторской работы в кол
лективе, высказал большие 
претензии' к  строителям треста 
«Томсктрансстрой».

С интересом слушали участ
ники встречи рассказ главного 
инженера Каргасокского ЛПК 
Н. Г. Калугина:
, —  У нас семь лесозагото
вительных комплексов, из 
них один —  сквозной. Еще 
формируем на Октябрьском 
и Н еготском лесопунктах, а 
на Васю ганском сплавуча- 
стке будет создан второй 
сквозной. 70 процентов годо
вого плана заготовки леса 
вьш олняют комплексы.

В разговор вступает на
чальник Н овоюгинского ле
сопункта К аргасокского ЛПК 
Ю. М. Тот-оглы , до недавнего 
времени возглавлявший пер
вый в лесной отрасли обла
сти сквозной комплекс.

Ю . М . ТОТ-ОГЛЫ ; —  В 
сквозном комплексе все ра
ботаю т на конечный резуль
тат, так как от него зависят 
все моральные и материаль
ные стимулы. Резко подая- 
лось качество работ от лесо
секи до нижнего склада. 70 
человек работают на один 
наряд-задание. Руководит 
коллективом совет ком
плекса, больш ую воспита
тельную работу ведет парт
группа из 14 человек.

Теперь мы намерены за
интересовать в конечно.м ре
зультате и инж енерно-тех
нических работников, пере
ведем их На сдельную опла
ту.

На пятый год пятилет'ки у 
нас есть задел: 84 ты сячи 
кубометров — по заготовке и 
67 ты сяч —  п о вывозке.

ВОПРОС; —  Об ольпе 
сквозного комплекса подрс^-

но рассказала областная га
зета. Как вы  думаете, поче
му он не получил пока ш и
рокого распространения?

Ю . М. ТОТ-ОГЛЫ : — Ког 
да мы начинали, тож е боя
лись, думали: получится ли. 
Недавно на лесопункте про
ведан семинар, на него 
съехались люди со всего 
комбината перенимать опыт. 
Зимой сквозны м комплексом 
стало работать еще прощ е, 
так как конечная фаза — 
механизированная сплотка 
хлыстов. М ы  считаем: надо 
смелее переходить на сквоз
ные комплексы.

Р а с ч е т  —  

но х у д ш и е  
у с л о в и я
Идет заинтересованный раз

говор за «круглым столом». 
Мнениями делятся директор 
Асииовского ЛПК объединения 
«Союзплитпром» А. А. Чепере- 
гин, заместитель начальника 
Тайгиненого отделения Кеме
ровской железной дороги Г. В. 
Соано, управляющий трестом 
«Томлесстрой» А. И. Чернецов, 
начальник объединения «‘Гомсн- 
автотранс» И. Г. Бурцев.

И тог разговору за «круг
лым столом» подвел первый 
секретарь обкома КПСС 
А. Г. Мельников:

— П риведу лишь один 
пример формализма. О бъе
динением намечено в треть
ей декаде апреля и первой 
декаде мая дать сверх плана 
20 ты сяч кубометров. А  если 
слож ить обязательства пред
приятий, цифра получается 
во много раз больше. Труд
но объяснить такие «рубе
ж и». Давайте переходить на 
научно обоснованные планы. 
Только тогда мы будем ре
ально видеть свои резервы, 
подкреплять их расчетами. 
Тогда во всех  звеньях легче 
будет повыш ать и трудовую , 
и производственную дисцип
лину.

Расчет надо вести на худ
шие условия —  думать о 
перспективе своих леспром
хозов и  комбинатов. Зимой 
лесозаготовителей могут 
ждать сильные морозы и ме
тели, весной — теплый 
март. А  это значит, что зи
мой нужна хорош ая дорож 
ная служба. Январь и ф ев
раль надо работать по мар
товском у графику. И эту за
дачу надо хорош о разъяс
нить людям— только тогда мы 
смож ем в I квартале вы пол
нить .50 процентов годового 
плана по вьшозке. Надо пра
вильно рассчитать резервы, 
продумать обязательства 
бригад и комплексов, надо 
помочь лесозаготовителям в 
организации труда.

У  нас состоялся деловой 
разговор. Если мы хорош о 
поработаем до конца года, с 
крепкой основой войдем в 
1985 год. Ньшче мы быстрее 
вошли в зимние лесосеки, 
психологически лучш е подго
товлены. Надо делсшой наст
рой отсюда перенести в свои 
трудовые коллективы и с 
ним войти в 1985 год.

Запись встречи За «к р у г 
лым столом» подготовил 
ваш  ко.зреспондентп, колотовкин.

Наша партия одной из 
главных своих целей поста
вила непрерьшное повыш е
ние жизненного уровня на
рода. Сейчас, как оказал в 
своей речи на недавнем за
седании П олитбюро ЦК 
КПСС Константин Устино- 
вич Черненко, -разрабатыва
ется комплексная програм
ма развития товаров народ
ного потребления и сф еры  
услуг. К. У. Черненко отме
тил, что пока вы сококаче
ственны х товаров не хва
тает. Задача коллектива на
ш его завода, цеха состоит 
в том, чтобы  ускорить вы 

пуск современной радиоап
паратуры.

Сейчас седьмой цех . у с 
пешно справляется с плана
ми производства магнитол 
«Томь-303» и «Томь-206»: 
первы х поступило в торгов
лю на 3.900 ш тук больш е 
задания, вторы х — на 200. 
В цехе внедряются современ
ны е системы автоматической 
проверки качества магни
тол. Сейчас уж е действует 
стенд на основе мини-ЭВМ, 
который без участия челове
ка контролирует ряд пара
метров нашей аппаратуры. 
При этом исключена субъек

тивность оценки качества, 
присущая даже опытным 
контролерам.

В Своей речи К. У. Чер
ненко подчеркнул важ 
ность обеспечения ритмич
ности производства. Для на-, 
ш его цеха проблема ритмич
ности пока остается нере
шенной. Н еобходимо повы
сить уровень технической 
подготовки производства, 
личную ответственность 
каж дого работника за ко
нечный результат, Этому 
помогут дальнейшее разви
тие бригадной формы  орга
низации труда (сейчас в 
бригады у нас ебъединено 
86 процентов рабочих), внед
рение хозрасчета, аттеста
ция рабочих мест.

В. МАРЧЕНКО, 
начальник цеха №  7 Том
ского радиЬтехничвскоГО 

завода.

Речь Генерального секре
таря ЦК КПСС товарищ а 
К. У. Черненко на заседании 
П олитбюро Центрального 
Комитета партии — осново
полагающий документ не . 
только для нашей экономи
ки, но и для науки, для тех, 
кто стремится быстрее внед- 

I рять назшные достиж ения в 
практику, помочь интенси
фицировать наш у экономику.

Ученые института автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
немало делают в этом важ 
нейшем направлении. Вот 
конкретный пример. Реш е
нию задач, поставленных в 
речи Константина Устинови- 
ча —  разработке прогрес
сивны х технологий произ-

К О Н К Р Е Т Н А Я  
Э К О Н О М И  Я
водства, увеличению мас
ш таба их внедрения, —  спо
собствует, нагфимер, разра
ботанная в институте авто
матики и электромеханики 
при ТИАСУРе под руковод
ством  кандидата техниче
ских наук А. А. Фрицлера 
подсистелСа автоматизирован
ного формирования вариан
тов годового плана добычи 
нефти с сохранением ее пла
нового объема при наимень
ш ем числе вводимы х в эк 

сплуатацию скважин. Она 
успеш но внедрена в произ
водство томскими нефтяни
ками и уж е принесла годо
в ую  экономию в  176 ты сяч 
рублей.

Ученые ТИ АСУРа . прило
ж ат все силы, чтобы  быть 
на высоте поставленных 
партией задач.

И. ПУСТЫ НСККЙ, 
ректор ТИ АСУРа, про
ф ессор, доктор техничес

ких наук.

В зимние дни на лесны х трассах особенно оживленно. 
В Лайсксм леспромхозе четко трудится экипаж  водите
лей во главе с опы тны м Виктором Григорьевичем Бори
совым, в трудовой книж ке которого всего одна запись. 
Ветеран награжден медалью «За трудовую  доблесть».

Ф ото Е. Лисицына.

ПОБЕДИЛИ 
НА 9^БОРКЕ

Б ю ро обкома КПСС, исполком областного Совета на
родны х депутатов, президиум облсовпрофа, бю ро обкома 
ВЛКСМ рассмотрели итоги работы  районов, хозяйств и 
механизированных отрядов на уборке урож ая 1984 года.

Победителями признаны и 
награждены дипломами об
кома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа, о б к о м а  
ВЛКСМ:

Кож евниковский район
(секретарь райкома КПСС
В. И. Певнев. председатель 
райисполкома Б. В. Иванов, 
председатель райкома проф 
сою за работников сельского 
хозяйства А . Т. Фадеев, сек
ретарь райкома ВЛКСМ Л. В. 
Перцев);

Ш егарский район (секре
тарь райкома КПСС А. П. 
Масалыкин, председат е л ь  
райисполкома В. А. Щ елка, 
нов, председатель райкома 
проф сою за работников сель
ского хозяйства А. С. Кузне
цов, секретарь райкома 
ВЛКСМ В. А. Степанов);

Чаинский район (секретарь 
райкома КПСС И. Ф .’ Гри
горьев, председатель райис
полкома В. С. Старцев, пред
седатель райкома проф сою за 
работников сельского хозяй
ства Ю . Г. Туров, секретарь 
райкома ВЛКСМ Е. А. Кри- 
воносова).

Признаны победителями и 
награждены почетными гра
мотами обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа, об
кома ВЛКСМ и денежными 
премиями:

' совхоз «Авангард» Кож ев- 
никовского района (дирек
тор В. Е. Щ ербатов, секре
тарь парткома И. В. Д убров
ских, председатель проф ко
ма 3. Н. Кантаева, секре
тарь комитета ВЛКСМ Г. Г. 
Савошкина) — 1800 рублей;

К0 .ПХ0 3  «Гигант» Щ егарско- 
го района (председатель 
В. И. Лещеня, секретарь 
парткома К. А . Маликов, 
председатель проф кома Ф, Н. 
Конакова, секретарь комите
та ВЛКСМ А. А . Казин) —
1.500 рублей;

совхоз «У  ж ны й» Щегар- 
ского района (директор Ю . М. 
Тугаев, секретарь партбюро 
М. Д. Щ курин, председа
тель проф кома Н.'чН. Ани
кин, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. В. Ж адобин) —
1.000 рублей;

совхоз «П обеда» Томского 
района (директор П. Е- С о
рокин, секретарь парткома 
А. Д. Салагаев, председатель 
проф кома А, М. Коптев, сек 
ретарь комитета ВЛКСМ 
Б. Е. Ибраева) —  1.600 руб
лей;

совхоз имени 50-летия 
СССР Том ского района (ди
ректор А. К. Винтер, секре
тарь парткома В, С. Щ елу- 
хин, председатель проф кома 
М. И. Петров, секретарь к о
митета ВЛКСМ А. И. Т ю 
менцев) — 1.300 рублей;

колхоз «Рассвет» П ерво
майского района (председа
тель М. Ф. Приставке, сек 
ретарь партбюро А. Ф. Прав- 
дин, и. о. председателя п роф 
кома Е. К. Галкин, секретарь 
комитета ВЛКСМ В. Е. Гал
кин) — 1.300 рублей;

совхоз имени X X I  съезда 
КПСС К ож евниковского рай
она (директор Г. В. Корзун, 
секретарь парткома С. И. 
Наумов, председатель проф 
кома А . Е. Сухаренко, сек 
ретарь комитета ВЛКСМ 
Г. Г, П олозок) —  1.000 руб
лей;

колхоз «1 М ая» Первомай
ского района (председатель 
Г. Е. Барановский, секретарь 
парткома А. В. Селезнева, 
председатель проф кома А . 3. 
Черноусов) — 1.600 рублей;

совхоз «М олчановский» 
М олчановского района (ди
ректор- Ф. Ф. Моисеев, сек 
ретарь парткома И. В. Я ку
нин, председатель проф кома 
А. Г. Якутии, секретарь к о 
митета ВЛКСМ В. А. Канд- 
рук) — 1.200 рублей;

совхоз «П етропавловский» 
Колпаш евского района (ди
ректор А. Ф. Габов, секре
тарь партбюро А. М. Зауэр, 
председатель проф кома В. М. 
Зауэр, секретарь комитета 
ВЛКСМ О. Н. Зауэр) — 1.000 
рублей.

Признаны победителями 
механизированные отряды: 

К рутоложненский колхоза 
«1 М ая» П ервомайскбго рай
она (бригадир В. Ф. Лебе
дев);

Каргалинский колхоза «Ги
гант» Щ егарского района

(бригадир Ю . И. Рогожкин);
Турунтаевский сов х  о з а ‘ |

«П обеда» Т ом ского района 
(бригадир А . А. Краус);

Трубачевский колхоза име
ни X X IV  съезда КПСС Щ е
гарского района (бригадир 
Б. С. Евлоев);

Ягодненский совхоза име
ни Кирова Асииовского рай
она (бригадир Н. М. Дани
лов);

Вороновский совхоза име- ;
ни Х Х Г съезда КПСС К ож ев
никовского района (бригадир 
Б. С. Глевицкий);

Н оворождественский с о в- 
хоза  «Заря» Томского рай
она (бригадир П. В. Сикора);

Зырянский совхоза «Зы 
рянский» Зы рянского района -
(бригадир С. П. Куприянов);

Калмацкий колхоза «Рас
свет» Первомайского рай
она (бригадир А. И. Поли
ванов);

Ерестненский с о в х о з а  
«Л уч» К ож евниковского рай- * 
она (бригадир А. Ф. Венгу. 
ро);

Ерестненский с о в х о з а  i| 
«П етровский» Кривошеин- 
ского района (бригадир И. С. 
Миненко);

Бундюрский совхоза «Бун- 
дю рский» Чаинского района 
(бригадир А. В. Сентяков);

Верхнефедоровский совхо
за «Тунгусовский» М олчанов
ского района (бригадир А . Е.
Ж ук);

Вогатыревский совх  о з а 
«Богатыревский» Бакчарско- 
го района (бригадир А. Ф. 
Горбунов);

М огильнакысовский совхо
за «П ервомайский» Колпа
ш евского района (бригадир 
Г. В. Портнов).

Управлением сельского х о 
зяйства облисполкома выде
ляются для поощ рения ме
ханизированных отрядов — 
победителей соцсоревнования 
на уборке урож ая — авто
бусы  «КАВЗ», машины для 
технического обслуживания 
и автомаш ины «УАЗ-452».

Принято предложение об
кома проф сою за работников 
сельскбго хозяйства. обл
потребсоюза о продаже лег
ковы х автомобилей «ЛУАЗ», 
мотоциклов с колясками 
работникам, наиболее отли
чивш имся На подготовке се
мян зерновы х и бобовы х 
культур. •

С О В Е Щ А Н И Е  Г Р У П П Ы  
Д 6  К  Л А Д Ч И О В

Состоялось очередное совместное сове
щание групп докладчиков обкома и Т ом 
ского горкома КПСС. Были подведены 
итоги прош едш его политдня, который 
проходил в ф орме областного рабочего 
собрания на тему: «Об ответственности 
родителей, трудовы х коллективов, об 
щ ественности за воспитание и поведе
ние детей, подростков, выполнение за
дач реф ормы  ш колы».

С остоялось '3.890 собраний, в  которы х 
приняли участие более 270 ты сяч чело
век. Вьютупили 25 ты сяч человек, из них 
10 ты сяч— рабочие. Наряду с докладчи
ками обкома, горкомов и райкомов пар
тии, работниками партийньк, советских. 
П рофсоюзных и, комсомольских органов 
в  областном рабочем собрании приняли 
участие работники ш кол и п р а в о в ы х  
органов. Особенно успеш но собрания 
прош ли на заводах резиновой обуви, 
электромеханическом, манометровом, 
реж ущ их инструментов, измерительной 
аппаратуры, в объединении «Контур». 
В  то  ж е время на ряде предариятий 
(автоколонна № - 1977,, Томсктрансагент- 
ство  и другие) собрания прошли ф ор 
мально, без обсуж дения родителей, пло
х о  воспиты ваю щ их детей.

Председатель облшлана В. Г. Попов 
ознакомил докладчиков с новыми пра
вами и обязанностями базовы х пред
приятий в  условиях осущ ествления 
ш кольной 'реформы.

Директор электромеханического заво
да В. В. Гартун рассказал о  мерах, 
предприняты х по критическим за 
мечаниям и предложениям, высказан
ным в коллективе на едины х полит- 
днях.

По ^актуальным вопросам междуна
родной ж изни на совещ ании вьктупил 
лектор обкома партии Я. Г. Дкжаяов.

В заключение были высказаны  реко
мендации по проведению очередного 
единого политдня 22 ноября на тему: 
«Итоги октябрьского (1984 г.) Пленума 
Ц К  КПСС и задачи трудовы х коллек
тивов области, вы текаю щ ие из поста
новления Пленума и речи на нем Ге
нерального секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума В ерховного Сове
та СССР товарищ а К. У. Черненко». 
Рекомендовано особое внимание обра
тить на работу по достойному зешерше- 
нию  четвертого года пятилетки, оказа
н и ю  городскими коллективами помощ и 
селу.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 22 ноября 1984 года ~

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ОТЗОВЕТСЯ ДЕЛОМ
Помню, в конце августа, когда в райкоме партии обсу 

ждали первые, итсги отчетов и выборов, обратили внима
ние собравшимися на «застарелую болезнь» —  заоргани- 
зованность. Райком с  этим борется. Но ситуация, когда 
«слово предоставляется» по cnncK^f, когда человек ^ з  
бумаж ки вы сказаться не может, нет-нет, а повторяется.

Конёчно, собрание, особен
но отчетно-выборное, нужно 
готовить, и готовить основа
тельно. Но не список должен 
поднимать коммунистов с 
места, а желание вы сказать
ся от душ и по наболевшей 
проблеме. Так и бы ло на 
больш инстве отчетно - в ы 
борны х собраний, где я побы 
вала. Никого не оставило 
равнодуш ным выступление 
ветерана Великой О течест: 
венной войны бригадира 
электриков с мясокомбина
та В. И. Ш орохсва. Он 
спрашивал своих товари
щей; всегда ли мы готовы 
вмеш аться в то, что проис
ходит не на нашем рабочем 
месте? В подтверждение сво
их слсв Виктор Иванович 
привел несколько примеров, 
связанных с работой парт
организации предприятия. 
Было видно, что сказанное 
очень волнует коммуниста, и 
это не могло не передаться 
его товарищам. Разговор п о
лучился интересный, ост
рый. Он помож ет новому 
составу партийного бюро 
ко.мбината настроиться на 
нужный лад.

Большой резонанс получи
ло выступление рабочей Га
лины Александровны Кол- 
ты ш евой на отчетно-вы бор
ном собрании цеха №  1 
Томской швейной фабрики. 
Она предложила админист
рации, партийному бюро 
предприятия проанализиро
вать эфф ективность бригад
ной организации труда в 
основном производстве, что
бы затем, _с учетом и м ею 
щ егося опыта, продолжить 
внедрение таких коллекти
вов в вспомогательном. Это 
предложение было подхва
чено коммунистами, И уже, 
когда проходило отчетно- 
выборное партийное собра
ние коллектива фабрики, 
они наметили сроки пере
хода на новую  организацию 
труда механического и под
готовительно - раскроечны х 
цехов. Естественно, пред
стоит ещ е немало порабо

тать для осущ ествления на
меченного. Но дело сдвину
лось с мертвой точки.

Порадовало, что в ходе 
отчетов и вы боров в ряде 
организаций ко.ммунисты 
выступили с патриотически
ми инициативами. Это в 
свою  очередь говорит и о 
вы сокой организации глав
ного собрания года, о  его 
воспитательной силе. Брига
да коммуниста Г. И. Коваль
чука с автобазы объедине
ния «Томсктрансстрой» ре
шила пятилетний план вы- 
выполнить к 40-летию Побе
ды. А  коллективы А . С. Ма- 
льппевой и А. С. Тропезни- 
ковой из объединения 
«Томскоблш вейбыт» —  к 
50-летию стахановского дви
жения. П очины одобрены и 
рекомендованы райкомом 
для распространения на 
предприятиях.

Называя эти примеры, 
думаю вот о чем. Любое вы
ступление коммуниста, при
готовленное не для «галоч
ки», волновало всех. Но для 
того, чтобы  вызвать такое 
выступление, и доклад дол- 

. жен бы ть основательным, 
остро поднимахзщим назрев
шие вопросы. Здесь —  пря
мая связь. Так было на 
партийном собрании Цент
рального государственного 
архива РСФСР. Тон всему 
разговору задал содерж а
тельный доклад, с  которым 
выступила секретарь Т. А. 
Левицкая. Татьяна Анатоль
евна, не сглаживая недо
статки, осветила все сторо
ны жизни парторганизации. 
После такого отчета у, мно
гих коммунистов возникло 
желание высказаться.

Н о порой встречались и с 
другими фактами. Обошел 
острые углы в своем докла
де на собрании бывш ий сек
ретарь парторганизации ком 
бината хлебопродуктов А. Г. 
Павлов. А  у партийного бю
ро были все основания за
нять принципиальную пози
цию на собрании и серьезно 
поговорить о делах пред

приятия, Ведь комбинат не 
выполняет государствен
ный план. В другую  край
ность «ударились» комму
нисты 1ОРЕМ-10. Они кри
тиковали i администрацию, 
общ ественные организации— 
мол, то  не делают, это. В ы 
ступая, вынуждена была 
тогда на собрании спросить: 
а что ж е каждый из вас 
предпринял для устранения 
этих недостатков, почему об 
этом  никто не говорит?

Характерно для ньшешней 
отчетно - выборной кампа
нии то, что на больш инстве 
собраний при обсуждении 
положения дел в трудовы х 
коллективах высвечивалась 
прежде всего роль конкрет
н ы х коммунистов, выполне
ние ими своих служ ебных и 
партийных обязанностей. В 
обсуж дении докладов в Ле
нинском районе приняли 
участие в партгруппах 
каждый третий коммунист, в 
цеховы х и первичны х орга
низациях —  каждый ч ет 
вертый. Причем в цеховьпс 
—  каждый второй из вы сту 
пающ их был рабочий. Рас
смотрены такие вопросы  ор 
ганизационной и политико- 
массовой работы: отбор в 
партию, расстановка комму
нистов, методы повыш ения 
их активности. Больш ое 
внимание уделено состоя 
нию критики и самокрити
ки, повьппению ответствен
ности за порученное дело.

Работники аппарата рай
кома партии заметили, как 
поднимало уровень собра
ния присутствие на нем ру
ководителей предприятий 
сбластньзх организаций и 
ведомств. Активно участво
вал в отчетно-вы борны х соб
раниях начальник управле
ния местной промьипленно- 
сти облисполкома А. Г. Ко- 
стюченко. На собраниях 
Александр Григорьевич в ы 
ступал по важ ным пробле
мам, которы е волную т кол
лективы. Это не могло не 
сказаться на действенности 
всех  выступлений. В район
ном комитете партии отме
тили основательность, с к о 
торой генеральный директор 
объединения «Томскнеф те- 
газгеология» Г. Н. Ш естаков 
помогал готовить собрания

в низовых организациях 
своего предприятия. Была 
обоюдная польза: и ком м у
нистам парторганизации, ко 
торы е могли задать вопрос 
Ш естакову прямо на собра 
НИИ и получить конкретный 
ответ, и руководителю, кото
рый смог ближе узнать об 
становку в коллективе.

П еречислять подобнье 
примеры мож но и дальше. 
Но вот на что хотелось об 
ратить внимание. В  райкоме 
партии был Предметом обсу
ждения такой факт. На от
четно - выборном собрании 
автопредприятия объедине
ния «С ою зтом скмелиострой . 
транс» выступил замести
тель начальника объедине
ния Ф. Я. Казаков. , Ф едор 
Яксшлевич ограничился 
лиш ь тем, что высказал 
коммунистам претензии в 
грубоватой форме, встал в 
середине собрания и уда
лился. На какой эф ф ект он 
рассчитывал? М ожет, и по
разил коммунистов таким 
поведением, но пользы о т 
четно - вы борном у собранию 
никакой не принес.

Отчеты и вы боры  в рай
онной парторганизации по
казали глубокую  заинтере
сованность коммунистов в 
улучшении дела. Ими вы 
сказано более, 1.400 крити
ческих замечаний, предло
жений, причем 60 процентов 
их —  в адрес хозяйствен
ны х руководителей. По 351 
уж е приняты меры. Вот 
только одно. На собрании в 
цехе №  4 хиыфармзавода 
рабочая В. В. Белагина го
ворила о роли коммунистов 
—  руководителей в соблюде
нии технологической дисци
плины. При этом  обратила 
внимание на то, что подача 
пара не обеспечивает нор
мальную работу производст
ва. Замечание бы ло взято 
на контроль. Главному ин
ж енеру и главному механи
ку завода поручено было 
пересмотреть систему пода
чи пара и провести реконст
рукцию тепловой магистра
ли. Ч то и бы ло сделано.

С первого дня установлен 
контроль за ходом  вы пол
нения критических замеча
ний и предложений комму
нистов, вы сказанны х в пе
риод отчетов и выборов. 
М ы расцениваем эту работу 
как важнегапую.

С. М АСЛ АКО ВА, 
заведующ ая организаци
онным стделом Ленин
ского райкома партии, 
г. Томск.

м ы
с л о в о  РАБОЧЕГО

Булки растут не на 
деревьях —  об этом 
знают все. Н о за этой 
азбучной истиной мы 
порой забьшаем, что 
недорогая — по мага
зинной мерке — булка 
или, того дешевле, ло
моть рж аного хлеба, 
такие привычные, вся
кому доступные, вобра
ли великий по предна
значению и по ем ко
сти труд. Не одного 
человека, не двух и не 
трех... Труд народа, 
труд поколений. М ало 
в мире ценностей, к о 
торые, как хлеб, ни на 
день, ни на час не те
ряли бы  своего значе
ния. Хлеб всегда добр. 
Даже в мире, в кото
ром много зла.

Очень важ но бы ть и 
к хлебу добрым, вни
мательным. Это нужно 
не только хлебу, это 
нужно каж дому из 
нас, потому что рядом 
с  хлебом человек ста
новится лучше. Не слу
чайно в характере пе
карей подмечено нечто 
общее; доброта, распо
лож енность к людям. 
На нашем заводе тру 

дятся такие людй, и их 
немало. Поистине зо
лотым опы том  одари
вает молодых хлебопе
ков наш ветеран, кава
лер ордена «Знак П о
чета» Раиса Сергеевна 
Колмакова. У ж е нахо
дясь на заслуженном 
отдыхе, она продолж а
ет трудиться. 18 лет 
выпекает хлеб Надеж
да Ивановна Литвино
ва. Пришла на завод 
девчснкой, а сейчас 
опы тн ьй  мастер, н а
ставник молодежи.

Более десяти лет 
проработали на заводе 
Елена Осиповна Си- 
линская, Нина П авлов
на Рыболова, Евгения 
М ихайловна Вастьяно- 
ва, Александра Н ико
лаевна Протосавицкая. 
С гордостью  можно 
назвать имена хлебо
пеков - мужчин: Ген
надий Игнатьевич Бе
ляев, Ю рий Гаврило
вич Овчинников, А л ек 
сей М ихайлович Пос- 
пехс». Рядом с ними 
бы стро набирает силу 
молодая поросль.

И все-таки надо 
признать, что дорогая

нам проф ессия хлебо
пека не очень-то п о 
пулярна у  молодежи. 
Кто в этом  виноват? 
М ожет быть, прежде 
всего мы. Не умеем 
закятерессвать, пока
зать всю  красоту и 
значимость хлебопек- 
окого труда.

Но вижу и еще не
которые причины. Не
достаточно уделяе'гся 
внимания хлебопекам 
со стороны облпотреб
союза, правления рай
по и райисполкома. 
Настало время, чтобы  
наше Кривош еинское 
райпо имело свой дет
ский садик и к а к  м ож 
но больше строилось 
ж илых домов для ра
бочих.

На хлебозаводе в ос
новном работают жен
щины. Труд особенно 
тяжелый из-за отсут
ствия механизации и 
автоматизации; М ы  
понимаем, что произ
водственная площадь 
не позволяет обновить 
устаревш ее оборудова
ние. Сейчас объедине
ние «Облмежколхоз- 
строй» ведет строитель
ство современного хле

бозавода. В  нынешнем 
году на этом объекте 
было запланировано 
освоить 490 ты сяч руб
лей. К сожалению, до 
октября было освоено 
немногим больш е поло
вины.

М ы  возлагаем боль
ш ие надежды на н о 
вый хлебозавод. Труд 
работников намного о ^  
легчится.

Коллектив Кривоше- 
инского хлебозавода с 
установленными пла
нами за последние 
пять лет справился. 
Х орош о работаем и 
ньшче. С созданием 
бригад труд стал более 
организованным и раз- 
нообразны.м за счет со
вмещ ения профессий, 
повькился зфовень 
взаимной требователь
ности и ответственно
сти за результаты 
труда. А  самое глав
ное — улучшилась 
трудовая дисциплина.

Каждый день, лю бу
ясь свеж евыпеченным 
хлебом, который при
нял и частичку моего 
труда, тревож усь о его 
судьбе. И не беспри
чинно. Не все еще с

долж ным уважением 
относятся к главному 
богатству державы, 
вьш есш ей колос в го
сударственный ' герб. 
М ногочисленные пла
каты  и листовки, газе
ты  и журналы, радио 
и телевидение, нако
нец, книги, учат, вну
ш аю т, требуют: бере
гите хлеб —  это народ
ная святьш я. Но н е
редко мож но увидеть, 
как не по-хозяйски 
относятся к  хлебу. За
частую  он идет на 
корм скоту.

Бережное отношение 
к  хлебу и  уважение к 
нему долж ны бы ть в 
крови у  каж дого чело
века. Они сродни ува
ж ению к своей Родине, 
к своему народу, к  его 
труду. Каж дый день, 
беря в руки ломоть 
хлеба, вспомните доб
рым словом тех, кто 
его создавал и создает, 
подумайте о  <уом, ка
ким великим богатст
вом вы  владеете и как 
его надо беречь.

Т. М АНЖ ОС, 
технолог хлебоком 
бината К р и в о те - 

инского райпо.

С ЗАПАСОМ  
ПРОЧНОСТИ

Совершенствовать техно л о- 
гию ремон.-а дизельных двига
телей для автомобилей и Мощ
ных тракторов получил воз
можность коллектив Ярослав
ского объединения «Автоди
зель». Экспериментально-ре
монтный завод возвращает уз
лам и деталям для двигателей 
«Кировцев» и «БелАЗов» высо
кий запас прочности.

(ТАСС).

Знамя- В  Нарыме
Подведены итоги социали

стического еоревнования 
предприятий «Томлеспрома» 
с начала года. Победителем 
назвЕщ коллектив Парабель- 
ского леспромхоза (дирек
тор В. И. Бобылев, секре
тарь парторганизации В. В.

Бахарев, председатель проф 
сою зного комитета В. И. 
Пегов).

Парабельцы вьтолн и л и  
план по реализации товар
ной продукции с учетом по
ставок, по нормативно-чис
той продукции, вьшозке, по

вы пуску круглы х лесомате
риалов. Производительность 
труда в  коллективе возросла 
на ш есть с лишним процен
тов.

Л еспромхозу Присуждено 
первое классное место, вру
чены переходящ ее Красное 
знамя обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа, об
кома • ВЛКСМ, а такж е де
нежная прелдая.

ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ!

« О т с т у п л е н и е  

п р а в и л а »о  т

Под таким заголовком 10 
октября в нашей газете был 
опубликован сельскохозяйст
венный обзор, в котором 
анализировалось состояние 
дел в семенном цехе обла
сти. Критиковались, в част
ности, хозяйства Колпаш ев- 
ского района за  плохую  
подготовку семян.

В редакцию приш ел ответ 
за п;>дписью председателя 
Колпашевскс-го горисполко
ма Е. В. Дмитриева. Он со
общ ает, что ф акты , указан
ные в обзоре, подтверди
лись. Действительно, все

зерно, поступающ ее с полей 
На тока, сначала суш илось 
для ф ураж ны х целей. Одна
ко управление сельского 
хозяйства дало во все сов
хозы  телеграммы, обязывая 
вести суш ку зерна только в 
семенном режиме. В  настоя
щ ее время все хозяйства, за 
исключением совхоза «То- 
гурский», в полной потреб
ности имеют материал, ко
торы й проверяется и гото
вится на семена. П оскольку 
в склады засыпаны сорто
вы е семена селекции На- 
ры мской станции, то. в рас
чет берутся лиш ь те, у  к о 
тор ы х  всхож есть  от 70 про
центов и выш е. Партии се
мян с более низкой всхож е
стью  подлежат дополнитель
ной проверке и обмену. Воп

рос обеспечения семенами 
совхоза «Тогурский» реш а
ется в объединении «Т ом ск- 
п лодос-воидх эз».

« Ч т о  с е г о д н я  

в ш к о л е  

н а  о б е д »
Статья под таким заго

ловком («Красное знамя» от 
14 октября) обсуждена на 
совещ ании с руководителя
ми предприятий в тресте 
столовы х Хс 3 и на произ
водственны х собраниях в 
коллективах ш кольно-базо
вы х  столовьпс.

Факты, названные в газе

те, соответствую т действи
тельности. Приняты меры 
для устранения недостатков. 

Совместно с администра
цией ш колы  №  1 пересмот
рен режим питания учащ и х
ся  младших классов первой 
смены.

За наруш ение санитарно
технического реж има заве
дующ ей столовой ш колы  
№  50 М. Е. Х олод объявлен 
выговор. П риняты меры  к 
тому, чтобы  увеличилась 
продажа абонементов в 
ш кольны х столовых. Эта ра
бота возлож ена на талон
н ы х кассиров.

Для дальнейшего улучш е
ния питания детей в ш ко
лах трест столовы х №  3
разработал плав мероприя
тий на нынешний учебный 
год. Управление общ ествен
ного питания взяло работу 
ш кольны х столовы х под 
контроль.

в .  АБРАМ О В, 
начальник управления 
общ ественного питания.

ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ

ЖИЗНИ

На вахту Памяти
Коллектив лесозаготови

тельного комплекса с Б е . 
лоярского ЛПК, возглавляе
мый коммунистом В. И. Ди- 
ксвы м , встал на трудовую  
вахту Памяти. Рабочие за
числили в состав комплекса 
погибшего воина — верхне- 
кетца Дмитрия Даниловича 
П ^ зор ов а . Зарплату его ре 
шили перечислять в фонд 
строительства памятника од
носельчанам, погибшим в 
боях за Родину.

Б ю ро Верхнекетского рай
кома КПСС одобрило патри
отическую  инициативу кол
лектива по достойной встре
че 40-летия П обеды и реко
мендовало партийным,
проф сою зным организациям 
ш ире распространить ее.

В начале года коллектив 
комплекса бргил обязатель
ство  заготовить и стреле- 
вать 103 ты сячи кубометров 
леса.' По итогам 10 месяцев 
на его счету уж е 113 тысяч.

Предложение 
и спрос

Б ю ро Советского райкома 
КПСС обсудило работу пар
тийны х организаций и х о 
зяйственных руководителей 
объединений «Облбыттехни- 
ка» и по ф ото-худож ествен
ны м и прочим видам услуг.

В 1983 и 1984 годах увели
чился объем ремонта бы то
вой техники, расш ирены у с 
луги парикмахерских и ф о 
тосалонов, внедрено более 
двадцати н овы х видов у с 
луг.

Вместе с тем отмечено, 
что томичи испытьш ают еще 
трудности в ремонте бы то
вой техники. Не внедряются 
в объединениях прогрессив
ные ф ормы  обслуживания. 
Не уменьш ается поступле
ние жалоб на качество у с 
луг.

Б ю ро райкома партии 
обязало руководителей объ 
единений, партийные орга
низации устранить недостат
ки в обслуживании населе
ния, принять дополнитель
ны е меры по расш ирению и 
укреплению материально- 
технической базы, повьппе
нию качества исполнения 
заказов.

Отчитывается
руководитель

Отчет члена КПСС н а
чальника автоко л о н н ы  
№  1976 В. А . М едведева о  
работе по укреплению тру 
довой дисциплины и сохран
ности социалистической соб
ственности заслуш ало недав
но бюро О ктябрьского рай- 
ко.ма КПСС. Отмечено, что 
В. А . Медведев под руко
водством партийного бю ро 
автоколонны, опираясь на 
проф сою вную организацию, 
проводит конкретную работу 
по укреплению транспорт
ной дисциплины, сбереж е
нию народного добра. А к 
тивно действует в коллекти
ве товарищ еский суд. У ста
новлен контроль за расходо
ванием горюче-смазочны х 
материалов. Усилилась в ав
токолонне правовая пропа
ганда.

Не все, однако, удается 
руководству автоколонны. В 
этом году 50 водителей не 
были допуще'ны к работе 
при медицинском контроле.

Бюро райкома партии 
строго указало коммунисту 
М едведеву на недостатки в 
работе по укреплению . тру 
довой дисциплины, в борьбе 
с пьянством и предложило 
ему повысить требователь
ность к среднему руксводя- 
щ ем у звену, лучш е сочетать 
административную и воспи
тательную функции, актив
нее участвовать в идеологи
ческой, политике - массовой 
работе в коллективе.

Ю. ИЛЬИН.

БОЙЦЫ ИДЕОЛОГИЧЕСКОГО ФРОНТА

ш т Ш Председатель район
ного комитета проф со
ю за работников про
свещ ения В. А . Б ес
палько —  один из 
лучш их пропаганди
стов ш колы  основ 
марксизма - лениниз
ма Каргасокского рай
она. На его занятия 
приходят служащ ие 
райисполкома и райпо
требсоюза.

Глубина и актуаль
ность тематики бесед, 
свеж есть мысли и сло
ва —  главные особен
ности выступлений 
пропагандиста. Его по
литинформации, лек
ции превращ аются в 
активный диалог со 
слушателями. А  при
меняемые В. А . Б ес
палько технические 
средства и наглядные 
пособия ож ивляют ма
териал,-делают его ин
тересным и полезным 
для каждого занимаю
щ егося в школе. Свею  
работу пропагандист 
строит по личному 
творческому плану, 
выступления его всег
да связаны с делами 
жителей района. К рас
ной нитью  через все 
лекции В. А . Беспаль
ко преходит мысль об 
ответственности каж 
дого члена коллектива 
за порученное дело.

Ф ото В. Процука.

С К р а , 
т о л ь к о . . •»

—  Октябрь. «...И первые 
морозы, и отдаленные седой 
зимы угрозы ». Неожиданно, 
да? П уш кин и «ударные рит
мы  стройки», — улыбнулась 
Татьяна Лалиева. —  Это, на
верное, оттого, что  наш п ро
филакторий в окруж ении са
да. Видите, какое великоле
пие здесь, в Лагерном.

А  мне подумалось: здоро
во, что Татьяне приходят на 
память лирические строки. 
Значит, легко работается. Не 
в смысле «раз, два —  и го
тово». На душ е светло. То, 
что работа инженера-органи- 
затора напряженная, порой с 
утра до вечера без передьпп- 
ки, я знаю.

До сих пор удивляет, отку 
да в ней взялось столько 
сил, настойчивости и требо
вательности, чтобы  создать 
первы й молодежный добро
вольческий отрэвд для оказа
ния помощ и в  строительстве 
заводской здравницы. Тогда, 
в августе, Татьяна исполня
ла обязанности секретаря за 
водского комитета комсомола 
и больш ую часть организа-. 
ционной работы  приш лось 
«провернуть» именно ей. П о
этом у были у  администра
ции и партко.ма, у  комитета 
комсомола основания для 
решения: до окончания
строительства важ ного за 
водского объекта инжене- 
ром-организатором туда на
править инженера-програм- 
миста Татьяну Лалиеву.

И в сентябре для недавней 
выпускницы  университета 
начался новый этап жизни. 
Она окунулась в массу ин
тересны х и трудны х дел. 
П риш лось внести изменения 

уж е устоявш ийся быт: 
теперь каждый день дочку

Из детского сада забирает 
муж, и вечера им часто при
ходится проводить вдвоем. А  
мама... Ей в это время надо 
заверш ить многие серьезные 
дела, которы е просто не ук
ладываются в рамки рабоче
го дня. Анализ дня на 
стройке, прикидка работы 
на завтра, вьш уск «молнии», 
организация социалистиче
ского соревнования среди 
бригад ш тукатуров, монтаж 
ников, стекольщиков.

— Чудачка, —  говорят о 
ней иногда. —  Вьжладывает- 
ся  на этой стройке, будто 
вся  жизнь состоит из одной 
работы. К ому это нужно?

Если чуточку подумать, то 
«нуж но» это оказывается и 
самим скептикам, просто п о
нимание приходит позже. 
П отому к ним Татьяна —  не 
то, чтобы  снисходи’тельна, но 
без обиды. Я рассказал ей о 
диалоге, свидетелем которо
го оказался:

—  Ну, куда ты  рвеш ься? 
Посиди. Ты сячу все равно не 
заработаешь, —  насмешливо 
обращ ался один ш тукатур к 
другому.

—  Т ькячу не заработаю, а 
дело закончу.

—  Иди, иди. М ы  отдохнем 
пока...

Т ут второй собеседник 
взорвался:

—  Ну, как ты  не понима
ешь! Ведь вот этот самый 
профилакторий и детям на
шим, и внукам останется. И 
делать надо не только на се
годня.

Ж дал, откровенно гово
ря, более бурной реак
ции. Т а т ь я н а  груст
но улыбнулась; «Наверное,

работа не по душе. Вот и 
мается человек». Искренне 
посочзгвствовала. П отому что 
для нее как раз главное, 
чтобы  по душе. Но ей и лег
че: с душ ой она относится 
ко всяком у делу, которое 
нужно людям.

—  Личный пример Татья
ны  играет не последнюю 
роль в отношении ребят к 
работе, — говорит начальник 
ш таба строительства Г. И. 
М арущенко. —  В том, хотя 
бы, что молодые доброволь
цы  А. Бобров, Н. П рохоров,
С. Поддубская взялись за де
ло и  в кратчайший срок о в 
ладели специальностями 
ш тукатуров.

— Чтобы заж ечь' костер, 
нужна хотя бы  маленькая 
искорка, —  добавляет -мастер 
Н. Якушевич. —: Вот недавно 
был комсомольский суббот
ник. У тром пришли рабочие, 
и нас, ш табистов, собралось 
человек десять. Распредели
ли всех  по местам. Т ут Т а
тьяна;

«А  мы. что же, и се
годня руководить? Нет, да
вайте тож е «распределять
ся». Знаете, как мы  все в 
тот день работали? Искра, да 
и только...

М ож ет быть, потому, что 
«искра» по характеру, Та
тьяна успевает очень много: 
ещ е-и  в волейбол играть, и 

' любимые стихи читать. В ди
скуссиях, которые подчас 
возникают в комитете ком
сомола по поводу отчетов и 
цифр, она горячий сторон
ник ж ивой работы. Такой, 
как на строительстве проф и
лактория в  Лагерном саду.

В. СМИРНОВ.
Том ский завод
р еж ущ и х и н струм ентов.

Н А Г Р А Д Ы  ПИСАТЕЛЯМ
За заслуги в развитии со- 

ветосой литературы и в 
связи с 50-летием образова

ния Союза писателей СССР 
Президиум Верховного Сове
та  СССР наградил орденами

больш ую группу писателей. 
В их числе орденом Дружбы 
народов награждена писа
тельница Халфина М ария 
Леонтьевна, орденом «Знак 
П очета» — К олыхалов Вла
димир Аниеймович.

^ П р оф есси я  хи р ур га  п р ед 
полагает в самом своем  
содерж ан ии  гер ои к у . И  эти 
гер ои ч еск и е д ел а  он  сов ер -  
игает' н е в какой-то з в е з д 
ный момент св о ей  жизни, а 
п ов сед н ев н о» .

(Ф. Углов. «Сердце 
хирурга»).

П О Д В
Операция длится пятый 

час.
За высокими окнами опе

рационной погасла неяркая 
утренняя заря, пришел на 
смену ей серенький день. С 
той минуты, как скальпель 
хирзфга сделал первое точное 
движение, не выдалось еще 
и крохотной передышки. 
Операция, которую  ведет до
цент Томского медицинского 
института М ихаил Милентье- 
вич Соловьев —  резекция 
желудка, — не относится к 
редким. Но это сложное, 
трудоемкое хирургическое 
вмешательство, тяжелое для 
больного, особенно, если 
учесть, что ему идет восьмой 
десяток.

Движения хирурга береж 
ны, даже нежны. Тщательно 
перевязывая каж дый сосуд, 
грозящий кровотечением, ос
торож но рассекая поражен
ные ткани, ушивая рану. С о . 
ловьев иногда тихо обращ а
ется к ассистенту Николаю 
Ивановичу Казанцеву или 
проворной операционной се
стре Марине.

Голос глуховатый, без при

казны х интонаций. Время 
от времени оборачивается к 
толпящ имся за его спиной 
студентам: «В сем  видно, то
варищ и?». За толсты ми стек
лами оИков над стерильной 
маской добрые и усталые го
лубые глаза.

Зачехлены модерновые 
следящ ие системы, которы 
ми оборудована операцион
ная хирургического отделе
ния городской больницы №  3. 
Аппаратура лишь в распоря
жении анестезиолога Галины 
Николаевны Королевой. Х и 
рург оперирует так, как опе
рировали и сто лет назад... 
Расчет—только на мастерст
во. «Хирургия— это рукоде
лие»,— говорил наш знамени
ты й земляк Андрей Григорь
евич Савиных. Для М ихаила 
М илентьевича, которы й см о
лоду был подмастерьем у  
замечательного сибирского 
хирурга, этот завет —  на 
в сю  жизнь.

Ничего общ его нет у  Со
ловьева с эфф ектны ми порт
ретами кинохирзфгов, отры 
висто и резко бросаю щ их ма
гические слова: «Скальпель! 
Заж им!». Н икто не спешит 
осуш ить струйки пота на 
лбах операционной бригады 
—  почему-то этот момент 
особенно лю бят показывать 
на экране крупным планом.

О Ч Е Р К

Здесь крупным планом — 
только человеческая жизнь, 
человеческая боль. Ч тобы  из
бавить от страданий старого 
человека, не заботясь 6 внеш: 
них эфф ектах, кропотливо, 
трудно работает бригада под 
началом Мастера.

...Зачем я здесь? Ведь я  не 
доктор, мне не дано проф ес
сионально оценить тактику 
операции, методику хирурга. 
Однако ловлю себя на том, 
что слеж у за каждым движ е
нием Соловьева не только с 
неослабным интересом и вол
нением, но ещ е и с наивным 
чувством  готовности в лю бую 
минуту броситься на помощ ь 
— вдруг ко мне обратятся... 
Н евозмож но быть рядом с 
людьми, на одном дыхании 
ведущ ими борьбу за челове
ческую  жизнь, и не захотеть 
бы ть к  этом у причастным. 
Это чувство заставило меня, 
всего лишь наблюдателя, 
ощ утить к  концу операции 
небывалую усталость. Я ви
дела, с каким усилием иног
да распрямлялись молодые 
подручные хирурга. Ведь

пять часов на ногах! Соловь
ев ж е занимался своим вели
ким «рукоделием», не меняя 
позы  и словно не чувствуя 
усталости. Как будто не у  не
го за плечами ш есть десят
ков лет. Как будто не у  него 
мучительно болят от напря
жения позвоночник, задетый 
осколком, и израненная нога.

...Сколько томнтельных дней 
и ночей провел в прифронто
вых госпиталях сорок лет 
назад молодой сибиряк Миха
ил Соловьев! Семнадцатилет
ний мальчик, едва сдав экза
мены за девятый класс сред
ней школы, ушел на фронт 
добровольцем вслед за отцом. 
Дома, в селе Агинском Крас
ноярского края, остались до
жидаться брата и отца млад
шие Соловьевы — школьницы 
Лида и Люба. Михаил успел 
подучиться в Белоцерковском 
пехотном училище и уже 
осенью был в боях на Смо
ленщине. К сожалению, юный 
воин не был заговорен от пу
ли, ранило его сразу. Через 
три месяца снова в бой, уже 
командиром минометного рас
чета — и снова ранение, ha 
этот раз на ноги его смогли 
поставить в своем медсанбате. 
Несколько месяцев простояла 

^его часть в обороне, Михаил 
окреп после ранения, чувство
вал себя уже бывалым вои
ном. Мечтал: может, дове
дется встретиться на фронто
вых дорогах с отцом. Рядо
вой пехоты Милентий Со
ловьев воевал где-то в тех же 
краях. Но взорвалась рядом 
мина... Столб пламени и чер
ный дым заслонили все. По
том надолго — темень и ти-
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Год назад в статье «М узы  в  ш кольной ф орм е» я по
пыталась заглянуть, так сказать, в кухню  нового дела, 
понять проблемы ш кол искусств, попробовала най
ти пути их решения. Вы вод статьи был в следу
ю щ ем : если будут достаточно квалифицированные кад
ры, помощ ь сбщ еобразовательны х ш кол  и ш еф ов, мето
дическое руководство творческих организаций города, 
ш колы  искусств могут стать серьезными центрами .эсте
тического воспитания детей.

Прошел учебный год, на- 
ч а л с я  новый. Но на сей раз 
мы сделаем попы тку оце
нить работу ш кол искусств, 
исходя не из их  собствен
н ы х планов, а с позиций об 
щ еобразовательных школ, 
то есть тех, в чьих интере
сах  они и были созданы.

В  ш коле №  12 обучались 
260 человек —  в хоровом  и 
тгшцевальном классах, и зо
студиях, в классах ф ортепь
яно, бгшна и теории музыки. 
И звестно, что 12-я имела 
старое, малоприспособлен
ное для занятий здание, не 
рассчитЕШНое • на возросш ее 
число учащ ихся. Н о и в 
этих  условиях для ш колы  
искусств в ущ ерб, скаж ем, 
группам продленного дня 
были оборудованы специ
альные кабинеты.

Ч то ж е привело к кон ф 
ликту, который длился 
больш е года? Причины, на
до признать, вполне тигтач- 
ные для взаимоотнош ений 
между школами искусств и 
общ еобргоовательными: пер
вы е хотели бы. работать аб
солютно самостоятельно, к о 
пируя детские музьж аль- 
но - худож ественные ш к о
лы, а вторые, предостав
ляя им помещ ение и другие 
необходимые условия, меч
тали бы  передать в их р у 
ки эстетическое воспитание 
ребят.

В больш инстве средних 
ш кол слож илась своя поли
тика мирного сосущ ествова
ния, когда вроде бы  реш а
ю тся  общ ие проблемы и в 
то  ж е время каж дый живет 
С9М по себе. И только адми
нистрация, партийная и 
проф сою зная организации 
ш колы  №  12 сумели откры 
то повести больш ой принци
пиальный . разговор на пар
тийном собрании, на котором  
были и представители ш к о
лы искусств во главе с  ди
ректором В. Ф. Сурковым.

Преподаватели ш кол ' и с
кусств —  это прежде всего 
специалисты, способньж и 
обязанные вести эстетиче
ское воспцтЕЩ.ие в  масш та
бах всей общ еобразователь
ной ,,щноды. IJa деле ж е их 
работа сводится к урокам 
музыки по программам 
ДМШ  для детей, которы е 
прош ли по конкурсу в ш к о
лу искусств и платят за 
обучение.

Нельзя сказать, что, кро

ме уроков, он и  ничего не 
проводят. Один-два раза в 
год устраиваются праздники 
(или недели) музыки, в кон
це года —  отчетные концер
ты , бьш ают лекции - кон - 
цертЬ: или просто беседы в 
классах на музыкальные те 
мы. Но все это делается для 
младших школьников.

Как известно, уроки рисо
вания и пения в старш их 
классах не ведутся. Учагци- 
еся ш кол искусств —  это т о 
ж е 1—5-е классы. Что ж е вы 
падает на долю  старш екласс
ников, чьи эстетические 
потребности намного г л у ^ е  
и серьезнее, чем у ребят 
начальных классов? Только 
то, что могут дать им круж 
ки худож ественной самодея
тельности, энтузиазм класс
ного руководителя, родите
ли, обучаюхцие их в  м у
зыкальных и худож ествен
н ы х ш колах. Если приба
вить к этому кино, радио и 
телевидение, увлечение зву
козаписью, то  получится 
вроде бы  много разнообраз
ны х источников для куль
турного развития личности. 
Н о на деле каждый из них, 
едва ли не по отдельности, 
работает на старш еклассни
ка, влияет (или не влияет) 
на его худож ественный 
вкус, формирует (или не 
формирует) духовную  куль
туру. Здесь все зависит от 
вы бора самого подростка. А  
выбирать нужное и наибо
лее ценное он не всегда 
умеет.

Возьмем танцы. Как вы яс
нилось из бесед с десяти
классниками 12-й, 34-й,
46-й, 6-й, 1-й и других ш кол 
города на вьш ускном балу 
во Дворце спорта, танцую т 
они под джазовые ритмы 
кто во что  горазд. Н екото
рые ум ею т танцевать вальс, 
но этом у учились сами, друг 
У друга или дома. Б оль
ш инство юнош ей не вальси
рует. Стесняются своей н е
ловкости. Польку за та
нец не считаю т, говорят, 
что это —  концертный но
мер. Здесь ребята, пожалуй, 
в какой-то степени правы, 
так как «стараниями» хорео- 
графов поколение 70— 8()-х 
годов отучилось танцевать 
этот веселый, милый танец, 
тогда как в 40— 50-е годы 
звуки польки гремели на 
всех вечех>ах, в том  числе и 
в названных ш колах, куда

мы бегали по пригласитель
ным билетам.

Как правильно танцевать 
танго и ф окстрот, современ
ные ш кольники тож е не 
знают. Ничего не слыхали 
они о  таких когда-то п о 
пулярны х и теперь посте
пенно возрож даю щ ихся тан
цах, как к р а к ю я к , падекатр, 
подеспаиь. Н о все это, так 
сказать, старый репертуар. 
Я  назвала несколько моло
деж ны х современных танцев, 
но и о  них десятиклассники 
понятия не имеют. Да, обид
но все-таки проучиться 10 
лет в ш коле и не научиться 
танцевать! Заметим попут
но, что летохм горсад приг
лашал всех  желаювцих в 
ш колу танца «Ритм», где за 
десять занятий брался обу 
чить и этикету, и танцам 
разных стилей. В от вам и 
сравнительная арифметика!

Н асколько в  стороне мо
гут находиться преподава
тели ш кол искусств от 
нужд эстетического воспита
ния ш кольников, говорила 
на партсобрании директор 
ш колы  №  12 Н. В. М ихай
личенко. Она предлагала 
учителям ш колы  искусств 
использовать для занятий со 
старш еклассниками ф акуль
татив «Эстетика», н о никто 
не согласился пойти в 
класс, где 30— 35 человек, 
предпочитая индивидуаль
ные занятия с малышами. В 
этой ж е ш коле преподава
тель Г. М. К утузова вьш уж - 
дена была сама поставить с 
третьеклассниками танец к 
смотру худож ественной са
модеятельности, а хореог
раф ш колы  искусств оста
лась в  стороне.

Или взять хор. Обычно 
занятия с ним в младших 
классах проводят учителя 
пения. Для хора старш их 
классов приходится пригла
ш ать руководителя за осо 
бую  плату. И зучая полож е
ние дел в ш колах искусств, 
специалисты Т о м с к о г о  
музыкального училищ а и 
областного управления куль
туры  ■ знакомились и с по
становкой хорового дела. По 
мнению О. В. Иволгина, за 
местителя начальника у п 
равления культуры, наибо
лее правильно и планомер
но эта работа ведется в 
ш коле №  14, где в  хоре (или, 
вернее, хорах  разны х типов) 
занимается значительная 
часть учеников. Думается, 
что об  опы те этой ш к ол ы  
следует поговорить -особо.

В некоторы х ш колах и с
кусств есть изостудий. В  их 
задачу не входит, конечно, 
вести уроки рисования в 
старш их классах. Но и с
пользовать факультативы  (в

том  числе эстетики) для 
просветительной работы, 
для оказания действенной 
помопщ  в вы пуске стенга
зет, в проведении конкур
сов детского рисунка и пла
ката изостудии обязаны. 
П оэтому права была препо
даватель истории ш колы 
№ 12 А. П. Будько, когда 
задавала свой вопрос руко
водителю изостудии: «А  вас 
не коробит вид ш кольных 
стенгазет в коридорах, по 
которым вы  ходите? Где вы, 
когда классные руководите
ли и старш ая пионервож а
тая На свой  лад, непроф ес
сионально и, мож ет быть, 
неверно проводят конкурсы 
рисунков и определяют по
бедителей?» Ответа не пос
ледовало.

Разговаривая с препода
вателями ш кол искусств, 
многих из которы х знаю 
долгие годы, я выяснила 
одну из сущ ественны х сто
рон их работы, ставш ую 
для больш инства главной 
причиной перехода в ш ко
лу искусств из детской му
зыкальной: все они интере
сую тся  лишь тем, чтсЮы 
дать (по расписанию и по 
программе) индивидуальный 
урок музыки, групповой 
урок хореографии или ж и
вописи, но только с предва
рительно отобранными уча- 
пщ мися, которые наделены 
природными данными. Для 
этого в ш колу искусств про
водятся конкурсные прием
ные экзамены с  волнениями 
и переживаниями родителей 
и учеников. В  результате 
тот, кто не попал в число 
принятых, так и  остается 
за бортом искусства.

Нет проблем и с посещ ае
мостью , и с оплатой уроков. 
Но это не потому, что здесь 
много забот проявляет учи
тель музыки, танцев или 
хора. П росто со  всеми эти
ми проблемами он идет в 
класс и действует через 
классного руководителя. Ну, 
а  как ж е с теми, кто не 
попал в ш колу искусств? 
Ответ я  нгипла в той же 
12-й ш коле, где была поста
влена детская опера инж е
нером «С и^лектром отора» 
Ю. С. Гитисом, —  не прю- 
фессионалом, но человеком, 
увлеченным музыкой, энту
зиастом. Он набрал «в арти
сты » буквально всех  жела
ю щ их, детей без особы х та
лантов и способностей.
, П орой в разговорах с ди^ 
'ректорами' ’ средний” ш кол 
сльапались похвалы в адрес 
ш кол искусств. Но звучали 
Они как -то странно: концер
ты  дают, когда попросим; в 
художественной самодея
тельности участвую т, если

попросим; лекции читают, 
если попросим. А  если нет? 
Значит, будут, как в школе 
№  12, охранять свое «госу 
дарство в государстве».

Иногда от руководителей и 
учителей ш кол искусств мо
ж но слы ш ать чуть ли не с 
гордостью сказанные слова о 
том, что вот-де мы состав
ляем теперь конкуренцию 
детским музыкальным ш ко
лам, к нам-де больш е
идет учеников, им удобнее
по месту лсительства, по оп
лате. Глубокое заблуждение! 
Сходны в своих мнениях 
два директора —  ДМШ №  1 
В. С. Сухуш ин и ДМШ  №  2 
Н. И. Калинин, хорош о зна
комы е с деятельностью 
ш кол искусств: эти ш колы  
имеют разные задачи и це
ли. Не понимать этого — 
значит заведомо ставить 
под сомнение идею эстети 
ческого воспитания ш коль
ников, именно всех  ш коль
ников, а не 20—30 процентов 
из них, как принято в  ш к о
ле искусств. Наиболее же 
способны е и талантливые 
должны учиться в ДМШ  и 
художественнь1х ш колах, 
чтобы  затем со  временем 
стать профессионалами в 
искусстве.

А  вот мнения рзтсоводите- 
лей ш кол 12-й (а ньше 23-й) 
Н. В. М ихайличенко, 48- й̂— 
М. ^П. Аникиной, завуча 
34-й —  Г. Ф. Леонтьевой: 
преподаватели ш кол ис
кусств долж ны бы ть ш тат
ными работниками общ еоб
разовательных школ, двух 
директоров иметь ни к че
му; основной работой ш кол 
искусств должно стать не 
индивидуальное обучение 
игре на инструментах, а э с 
тетическое воспитание ре
бят, привитие им хоровой и 
танцевальной культуры, 
знаний основ изобразитель
ного искусства, театра, м у- 
зьж и и кино.

Трудно не согласиться с 
этим.

Ну, а как ж е прош логод
ний конфликт? Он разре- 

-шен. Администрация, пар
тийная и проф сою зная ор
ганизации ш колы  №  12, обо
сновав свои претензии и до
казав, что ш кола искусств 
не выполняет главной сво
ей задачи — эстетического 
воспитания ш кольников, до
бились ее закрытия. Теперь 
коллектив новой 23-й ш ко
лы реш ает эти проблемы 
старым, испытанным спосо
бом — через круж ки худ о
жественной самодеятельно
сти. Время покажет, как 
лучше.

Н. ВОРОБЬЕВА.

[ТТЛ

— Как должны оплачи
вать работу в выходные 
дни?

М. МОЛОДЦОВА.
г. Томск.
Отвечает заведующ ий пра

вовой инспекцией труда 
облсовпрофа А. С. Баранов:

—  Работа в выходны е дни 
запрещ ена (ст. 63 .КЗОТа 
РСФ СР). Привлечение от 
дельны х рабочих и служа
щ их к труду в  эти дни до
пускается только с разре
ш ения проф кома предприя
тия, организации и лишь в 
исключительных случаях, 
предусмотренных .законода
тельством. П роизводится это 
по письменному приказу 
(распоряж ению) админист
рации.

Не могут привлекаться к 
работе в вы ходны е дни ра
бочие и служащ ие моложе 
18 лет, беременные ж енщ и
ны, матери, кормящ ие гру
дью, женщины, имеющ ие де
тей в возрасте до одного 
года и лица, страдаюгцие 
активной ф ормой туберкуле
за. Инвалиды допускаются 
только с  и х  согласия и при 
условии, если такая работа 
не запрещена медицинскими 
рекомендациями.

Оплата за работу в вы 
ходной день производится 
на общ их основаниях. За 
него предоставляется день 
отды ха в течение ближай
ш их двух недель.

Не допускается денежная 
компенсация. Только при 
увольнении, а такж е в дру
гих случаях, предусмотрен
ны х законодательством, ко
гда невозмож но предоста
вить день отдыха, работа в 
выходной оплачивается в 
двойном размере.

Леонид Евгеньевич Ян- 
чевский — штурман Кар- 
гасокского авиаподразде
ления с 1974 года. До 
этого был летчиком-на- 
блюдателвм ;авиалесоох- 
раны. Имеет общий на
лет более 7.000 часов. С 
большим вниманием Лео
нид Евгеньевич относит
ся к молодым летчикам, 
отдавая им немало вре
мени в деле обз^чения 
навыков самолетовожде
ния в любых погодных 
условиях. Леонид Евгень
евич Янчевский являет
ся партгрупоргом под
разделения.

Фото В. Процука.
Каргасокскяй район.

КАЖДОГО ДНЯ
шина. Полгода лежал в сверд
ловском госпитале восемнадца
тилетний инвалид войны. Сло
жный у Михаила был диагноз 
— ранение грудной клетки, 
позвоночника, таза, конечнос
тей. Потом на костылях вер
нулся домой, в свое село, та
кое далекое от грохота боев. 
Отец еще воевал...

Что повлияло ка его вы 
бор? М ож ет быть, память о 
надежде на чудо, которая 
теплилась,' когда совсем  мо
лодой умирала от тифа его 
мать. М ож ет быть, уважение 
к  труду п ол евьк  хирургов, 
на которы х он насмотрелся 
в своей короткой фронтовой 
жизни...

Томский медицинский ин
ститут стал судьбой Соловье
ва. Со второго кур>са он в нем 
и учился, и работал препа
ратором на кафедре опера
тивной хирургии и топогра
ф ической анатомии. Ч ер
новой труд медицинской на
уки дал ему не только не
легкий студенческий после
военный хлеб. Дал ему воз
мож ность по-настоящ ему 
оценить себя и твердо встать 
на выбранный путь. На вто
ром курсе М ихаила Соловье
ва приняли в ряды  коммуни
стов. Ж ил вместе содн ок аш - 
никами-фронтовиками в об
щ еж итии прямо во дворе ин
ститута. Учились истово. 
Студенты тех послевоенных

лет, особенно успевш ие пово
евать, — народ особый. На
верное, молодежь, заполня
ю щ ую  сегодня аудитории ин
ститута, нельзя с ними и 
сравнивать — иное время, 
иные судьбы. Н о серьезность 
и ответственность, с  кото
рыми в то время относились 
к учебе, бесспорно, достой
ны подражания.
' Руководитель , каф едры  го
спитальной хирургии А . Г. 
Савиных предложил способ
ному вы пускнику остаться 
на кафедре ординатором. 
Одиннадцать лет работы  ря
дом со светилом сибирской 
хирургии стали для М ихаи
ла М илентьевича главными 
врачебными университетами. 
В  1963 году молодой хирург 
защитил кандидатскую дис
сертацию. . С тех пор меня
лись нЕкзвания должностей, 
которы е исполнял Соловьев в 
институте, но не менялась 
суть его многогранной рабо
ты. Он оперирует больных, 
учит студентов педиатриче
ского и военно-медицинского 
факультетов. Ведет консуль
тативный хирургический 
прием в стационаре и поли
клиническом отделении
третьей горбольницы Томска 
—  на ее базе обосновалась 
кафедра хирургических бо
лезней №  2, где он последние

четьфнадцать лет работает 
доцентом.

—  М ихаил М илентьевич — 
неоценимый человек, —  убе
жден проф ессор Б орис Иль
ич Альперович, руководитель 
кафедры, который много лет 
раоотает с Соловьевым. —  
Замечательный клиницист, 
очень отзы вчивы й и чуткий 
доктор. Коллеги к нему т я 
нутся благодаря его предан
ности делу, скромности и 
величайшему такту.

Каждая грань повседнев
ной ж изни этого редкого че
ловека заслуж ивает обстоя 
тельного рассказа. Почти 
полтора десятка лет ком м у
нисты  избирают его в пар
тийное бюро, долгие годы он 
возглавляет ф акультетскую  
партийную организацию. 
Это неизменное доверие под
тверждает вы сокое мораль
ное право Соловьева руково
дить людьми. Разве мож но 
коротко сказать обо всем, 
что стоит за этими словами? 
Восемнадцать лет М ихаил 
Милентьевич в редколлегии 
многотиражной газеты «За 
медицинские кадры». И не 
«свадебным генералом» на 
заседаниях. Он не отказы ва
ется от черновой редакцион
ной работы  —  сколько газет
ны х рисунков вьшолнено его 
тонким и точны м пером!

«Рисунки М. Соловьева» — 
эта скромная подпись стоит 
на ф орзацах восьми моно
графий Б. И. Альперовича, 
посвящ енны х вопросам хи 
рургии,—две из них написа
ны  проф ессором  в соавторст
ве с М ихаилом М илентьеви- 
чем. Сейчас Альперович и 
Соловьев работают над но
вой книгой по хирургии.

Сын бедняка-крестьянина й ' 
Милентия Соловьева, в го
лодном :s7-M году перебрав
ш егося в Сибирь из бесхлеб
ной Белоруссии, один из ве
дущ их хирургов Томской об
ласти, М. М. Соловьев поло
ж ил начало медицинской ди
настии, Вместе с ж еной М а
рией Иосифовной, доцентом 
кафедры  технологии ле
карств мединстигута, подру
гой юности, землячкой и од
нокашницей. М ихаил Милен
тьевич воспитал дочь Ирину 
и сьша М ихаила, которы е 
тож е избрали нелегкую вра
чебную судьбу.

К каж дому ли доктору, об 
ладающему дипломом хирур
га, применимы вы сокие сло
ва известного советского 
врача Ф едора Григорьевича 
Углова, вьшесенные в эпи
граф? Нет, наверное. Н о к 
М ихаилу М илентьевичу С о
ловьеву —  бесспорно.

О. К У РВ АТСК АЯ .

ДЕЛОВЫЕ
И Г Р Ы

в  политехническом ин
ституте —  впервы е в  ис
тории том ских вузов — 
начала применяться но
вая форма обучения сту 
дентов: деловые игры.
Деловые игры Позволяют 
будущим специЕшистам 
проверить свои знания и 
их прочность в искусст
венно созданных кон
кретных ситуациях. Со
трудники кафедры эконо
мики и организахщи про- 
мыщленного производст
ва 3. Н. Гвоздев, М. А. 
Боков, И. П. Зубов и дру
гие провели для студен
тов факультета автома
тики и электромеханики 
уж е две такие игры — 
«Робинзон» и «Тран
спорт». В  одной из них, 
например, студент вы сту
пает в роли работника 
отдела сбыта крупного 
предприятия и на него 
возлагается обязЕШность 
«отгрузить готовую  про
дукцию » в условиях не
достаточной информации 
— отсутствия ПОЛНЬРС 
сведений о наличии тран
спорта и других необхо
димых даЕШьрс.

Разрабатываются сцена
рии еще нескольких де
ловы х игр.

Л. КОЕОББЙЯИКОВА.

НФОРмация

р  Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и  АПН с о о Б 1 д а н 1 т

ОКЕСПЕЧИТк МИРНОЕ ЕЧДУЩЕЕ
Ш ирокий международный 

резонанс вызвали ответы 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя П рези
диума Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко на 
вопросы  корреспондента 
американской телевизион
ной компании Эн-би-си. В 
зарубеж ны х комментариях 
подчеркивается, что совет
ский руководитель указал 
практические шаги и пути 
реш ения центральной проб
лемы современности —  как 
отвести угрозу ядерной вой
ны, остановить гонку в о 
оружений. Дается высокая 
оценка новому, весомому 
вкладу Советского Союза в 
реш ение назревш их между
народных проблем, укрепле
ние стабильности и безопа^ 
сности в мире, отмечается 
его готовность содейство
вать конструктивному раз
витию советско-американ
ских отношений. Ответы 
К. У. Черненко пронизаны 
подлинной заботой о судь
бах  человечества, заявил 
исполнительный директор 
Национального совета аме- 
рикано - советской друж бы  
Алан Томсон. Уберечь мир 
от угрозы  ядерной войны, 
поставить прочный заслон 
на пути гонки вооружений, 
разрядить опасно накалив
ш ую ся  международную ат
мосферу, осущ ествить кон
кретные меры в области 
разоружения — вот цели 
последовательной миролюби
вой внешней политики Со
ветского Союза. О сущ еств
ление таких предложений, 
как заключегше соглашения 
о предотврЕпцении милита
ризации космоса, замораж и
вание ядерньВс вооружений 
в количественном и качест
венном отнош ениях, завер
шение работы над соглаш е
нием о '^олном и всеобщ ем 
запрещении испытаний
ядерного оружия, отвечало 
бы  интересам не только 
СССР и СШ А, но и всех 
стран и народов мира. К  со 
жалению, администрация 
Рейгана продолжает основы 
вать свою  политику на опа
сном принципе —  «мир ч е - 
Е>ез силу», который на деле 
служит ш ирмой для даль-i •

неишего раскручивания гон
ки вооруж ений, безумны х 
П ОПЫ ТОК достичь военного 
превосходства и усиления 
ядерной конфронтации. Этот 
курс противоречит чаяниям 
подавляющ его больш инства 
американцев, которые все 
более отчетливо осознают, 
что нормализации отнош е
ний с СССР и разрядке на
пряженности нет и не мо
ж ет быть разумной альтер
нативы.

Выраженную К. У. Ч ер
ненко готовность к конст
руктивному развитию со- 
ветско - американских от 
ношений приветствует вид
ный представитель деловых 
кругов СШ А, вице-прези
дент фирмы  «Континентл 
грейн Компани» М айкл Ла- 
зерсон. Двусторонние отно
ш ения между нашими стра
нами, заявил он, долж ны 
ориентироваться не на кон
фронтацию. а на мирное 
сосущ ествование, с учетом 
законны х интересов друг 
друга. Позитивный опы т 
70-х годов, о  котором напом
нил советский руководитель, 
убедительно свидетельствует 
об обоюдной выгоде для обе
их сторон разрядки и со 
трудничества.

Советский руководитель, 
пиш ет западногерманская 
«Кельнер штадт-анцайгер», 
вновь призвал СШ А к пере
говорам, подчеркнув насто
ятельную необходимость 
совместны х усилий СССР и 
СШ А в деле ограничения и 
сокращ ения вооруж ений, 
прежде всего ядерных, обу 
здания гонки вооружений. 
Его высказьшания позитив
но восприняты на Западе, 
прежде всего в Соединен
н ы х Ш татах. К. У. Чернен
ко, отмечает австрийская 
«Винер цайтунг», подчерк
нул, что дело за тем , чтобы  
СШ А присоединились к 
СССР в поиске практиче
ских реш ений конкретных 
проблем.

Промедление в деле пре
дотвращения угрозы  ядер
ной войны недопустимо, 
указьшает финляндская 
«Кансав уутисет».

В ответах сж ато и четко 
излож ена, разумная позиция

Советского Союза по акту
альным и объективно наи
более легко разрешимым 
вопросам, касающ имся ог
раничения гонки вооруж е
ний, заявил председатель 
Канадского конгресса за
щ иты  мира, лауреат М еж ду
народной ленинской премии 
«За укрепление мира между 
народами» Джон Морган. 
Суть проблемы заключается 
в позиции администрации 
Рейгана, в том , в какой сте
пени она готова вести кон
структивные переговоры с 
СССР на основе равенства 
с учетом законны х интере- 

, сов друг друга и без ущ ер
ба для интересов третьих 
стран.

 ̂«Важным, программным 
выступлением по вопросу со
хранения мира» называет 
польская «Трибуна лю ду» 
ответы  советского руководи
теля, который, как подчер
кивает ГЕйета, вновь под
твердил неруш имость и пос
ледовательность внешней 
политики СССР, направлен
ной на обеспечение мира во 
всем  мире. Устранение угро
зы  ядерной войны —  тако
ва стратегическая цель со 
ветского внеш неполитиче
ского курса на международ
ной арене.

В нынепший трудный по
литический период совет
ский руководитель, конста
тирует болгарская «Народна 
армия», вновь убедительно 
подтвердил верность КПСС 
и Советского государства ве
ликому идеалу социализма 
— миру без оружия и без 
войн. СССР предпринимает 
последовательные усилия 
для решения с позиций ра
зума и реализма главного 
вопроса современности — 
вопроса о войне и мире.

Советский Союз, пишет 
иорданская газета «Д ж ор
дан тайме», выступает за 
налаживание конструктив
ного диалога с СШ А, М оск
ва ждет от Вашингтона по
лож ительных шагов в рам
ках советских предложений 
в области ограничения и 
сокращения вооружений, 
прежде всего ядерных и 
предотвращении милитари
зации космоса.

Ф. ЗННОВАЦ: РАЗВИВАТЬ ABCIP0 - 
СОВЕТСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВЕНА. Федеральный кан
цлер Австрийской Республи
ки Ф ред ЗиновЕЩ . принял 
группу советских ж урнали
стов и ответил на их вопро
сы. Он сказал:

Отношения между А вст
рией и Советским Союзом 
развиваются очень хорошо. 
Они основы ваю тся на госу
дарственном Договоре о вос
становлении независимой и 
демократической Австрии от 
1955 года, на статусе п осто
янного нейтралитета, на 
принципиальном стремле
нии Австрии развивать х о 
рош ие отношения со всеми 
государствами.

М ой предстоящ ий визит в 
Советский Сою з станет про
должением доброй традиции 
встреч и переговоров между 
государственными деятеля
ми СССР и Австрии. Это 
очень важно с нескольких 
точек зрения, поскольку, в 
частности, речь идет о стра
нах с  различным общ ест

венным и экономическим 
строем. Во время визита 
мне представится возм ож 
ность продолжить обмен 
мнениями по различным 
вопросам международной по
литики. Я щ ж даю  этому 
очень больш ое значение. 
Канцлер выразил мнение, 
что в нынешний период, 
когда климат отношений 
между Советским Союзом и 
СШ А нельзя назвать благо
приятным, диалог меж ду ма
лыми странами, каковой яв
ляется Австрия, и великими 
державами играет особую  
роль.

Немаловажный элемент 
отношений между Австрией 
и Советским Союзом, про
должал Ф. Зиновац, пред
ставляет взаимная торговля. 
Я подчеркиваю такж е поли
тический аспект этого воп
роса, сказЕШ он. Я  считаю, 
что взаимнЕ1я торговля — 
это также элемент мира. 
Ч то касается Австрии, то

Советский С ою з — ее важ 
ный торговый партнер. Объ
ем торговли между нами 
постоянно растет. Сущ еству
ет множ ество возмож ностей 
для сотрудничества. Я на
деюсь, что эти возможности, 
будут использоваться еще 
больше.

Канцлер далее сказал, что 
он придает больш ое значе
ние двустороннему культур
ному сотрудничеству, а 
также поездкам австрий
ских граждан в СССР, их 
знакомству с советской 
страной. В этой связи 
Ф. Зиновац дал положи
тельную оценку деятельно
сти австро-советского общ е
ства. Я  всегда охотно и с
пользовал возмож ности по
беседовать с советскими 
людьми, подчеркнул он в 
заключение. П овсюду мож
но отметить одно: люди за
щ ищ ают мир, потому что 
они знают, что это значит.

Франко - заладно ■ 
г е р м а  н е к а я  

в с т р е ч а
ПАРИ Ж . П одготовка к 

предстоящ ей в  начале декаб
ря в Дублине очередной 
встрече глав государств и 
правительств стрЕШ «О бщ е
го ры нка» находилась в 
центре внимания состоя в
ш ихся здесь переговоров 
президента Франции
Ф. М иттерана и канцлера 
Ф РГ Г. Коля. Это уж е и х  
третья встреча за последнее 
время. Как отмечают обо
зреватели, столь частые кон
такты  на высш ем уровне 
свидетельствуют о  стремле
нии руководителей двух  
стран выступать в  ЕЭС с 
общ их позиций, с  тем что
бы  играть в сообщ естае до
минирующ ую роль, и дают 
повод местным газетам пи
сать о появлении в  Запад
ной Европе «оси Париж—  
Бонн».

ФрЕшко - западн огерм ^ - 
ская встреча прош ла в  ат- 

I мосфере кризиса, когда «де- 
I сятка» вступает в новую  по- 
I лосу трудностей, пиш ет се- 
I годня газета деловых кругов

«Э ко». Руководители двух  
государств предприняли еще 
одну попы тку пхюодолеть 
разногласия, раздирающие 
«Общий рьш ок», в частно
сти. относительно веггупле- 
ния в сообщ ество Испании и 
Португалии.

Выстзщая на пресс-кон
ференции после заверш ения 
переговоров, Ф. М иттеран 
вновь затронул вопрос о 
серьезны х экономическирс 
проблемах, которы е возник
нут после приема в . ЕЭС 
двух новы х стран. По дан
ным печати, Париж особен
но опасается конкуренции 
более деш евой испанской 
сельскомозяйственяой прр- 
дукции. Со своей стороны  
Г. Коль признал, что из-за 
нереш енных проблем ранее 
согласованный график прие
ма Испании и ПортугЕШии 
в сообщ ество уж е не вы дер
ж ивается, что грозит «не- 
предоказуемьпйи последст
виями».

К ак явствует из заявле
ний Г. Коля и Ф. М иттера
на, на переговорах речь так
ж е шла о  выработке общ ей 
линии западноевропейских 
стршн по отнош ению  к  
СШ А. Оба руководителя в ы 
сказались в пользу диалога 
меж ду В остоком  и Западом 
И переговоров по разоруж е
нию, ОДНЕ1КО не внесли ни
каких конкретны х предло
жений на этот счет.

КОСМОС-НА БЛАГО 
Ч Е Л О В Е Ч Е С О А

НЬЮ -ЙОРК, в  ш таб- 
квартире ООН в качестве 
официального документа 
Генеральной Ассамблеи 
распространено обра щ  е- 
ние национальных коми
тетов государств-участни- 
ков программы «Интер
косм ос» к  ее текущ ей 
39-й сессии. В нем выра
ж ена серьезная озабочен
ность нависшей над ми
ром  смертельной угрозой 
распространения гонки 
вооруж ений на космя-ге- 
ское пространство и со
держ ится призыв прило
ж ить все усилия для не
замедлительной разработ
ки и принятия действен
н ы х  мер, направленных 
на то, чтобы  космос оста
вался свободным от ору
жия, служил целям мир
ного сотрудничества госу
дарств и использовался 
исключительно в мирных 
целях на благо человече
ства. ,
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КОИАНДИР ГРУППЫ 
Д О Б Р О В О Л Ь Ц Е В
П о д в и г  л е й т е н а н т а  Е .  Ж д а н о в а

Жданов Ефим Афанасьевич родился в 1912 году в 
г. Колпашеве. Окончил неполную среднюю школу. С 
1934 до 1937 года служил в армии. Уволившись в за
пас, работал в Колпашеве.

В январе 1942 г. Нолпашевсним райвоенкоматом вновь 
призван в армию. Окончил пехотное училище. На фрон
те с 1942 г. Был четырежды ранен.

Лейтенант, командир взвода пешей разведки 267-го 
гвардейского полка 89-й гвардейской Харьковской диви
зии Е. А. Жданов особо отличился при форсировании 
Днепра. 20 декабря 1943 г. ему присвоено звание Героя 
Советского Союза.

Демобилизовавшись в 1947 г., работал на коммуналь
ных предприятиях г. Колпэшева. Погиб 30 июня 1949 
года — утонул в реке. Похоронен в Колпашеве.

П ОСЛЕ освобож дения 
Х арькова в августе 
1943 г. части 89-й гвар

дейской дивизии устреми
лись к Днепру. Перед ними 
была поставлена задача; с  
ходу  форсировать реку и 
создать на ее западном бе
регу прочный плацдарм, с 
которого мож но было раз
вернуть дальнейшее наступ
ление.

Уже 26 сентября диви
зия вьппла на рубеж, отсто
ящ ий всего в 15 километрах 
от реки. Гитлеровцы упорно 
сопротивлялись, они навяза
ли дивизии тяж елые двух
дневные бои, но это не по
могло им. Вскоре бойцы  пе
редовы х подразделений были 
на берегу седого Днепра.

Как вспоминает в своих 
мемуарах «Одной боевой 
семьей» заместитель началь
ника политотдела дивизии 
В. А. Мурадян, бы ло решено 
создать группы добровольцев 
из коммунистов и ком со
мольцев, которы е бы  взяли 
на себя задачу первыми 
форсировать реку. «Как по
казали доклады с мест, — 
пиш ет В. Мурадян, —  указа
ние политотдела о  создании 
трех-четы рех таких групп по 
каж дому полку было выпол
нено. Учитывая, что добро
вольцев оказалось значи
тельно больше, чем  требова
лось, было создано и по не
скольку резервных групп. 
Назывались и имена коман
диров групп. Это гвардии 
лейтенанты Н. Андреенко, 
Е. Ж данов, Н. Кириллов, 
С. Александров...»

Ш турмовы е группы пол
ков приняли боевой девиз; 
«Гвардейская честь и слава 
тем. кто первым ступит на 
западный берег Днепра».

В 267-м гвардейском полку 
первыми форсировали Днепр 
пять разведчиков во главе 
со старш им сержантом И. И. 
Бахаревым. Вслед за ними 
приступила к форсированию 
и группа лейтенанта Е. А. 
Ж данова. В 18.30. 29 сентяб
ря  1943 г. первая лодка с 
добровольцами —  разведчи
ками из этой группы отча
лила от левого берега. Ф а
ш исты  вели ураганный пуле
метно-автоматный огонь.

Всего 30 минут потребова
лось, чтобы  пересечь реку, 
но эти минуты стоили боль
ш ого напряжения... Достиг
нув правого берега, развед
чики высадились под при
крытием обрыва. Лейтенант 
Ж данов приказал атаковать 
траншеи фаш истов, забро
сать их гранатами.

После пятиминутной пере
дыш ки он поднял разведчи
ков в атаку и первым шаг
нул вперед. Сосредоточен
ным автоматным огнем, руч
ными гранатами разведчики 
выбили гитлеровцев из пер
вой траншеи, захватив два 
станковы х пулемета, а на 
огневой позиции —  две пуш 
ки.

Ф аш исты  перешли в контр
атаку. Три часа гвардейцы 
удерживали рубеж, отбили 
три яростны е контратаки, 
поддержанные танками. Т ро
фейное оруж ие сослуж ило 
хорош ую  служ бу советским 
воинам; они повернули его 
против врага.

С наступлением сумерек 
на захваченный плацдарм 
были переправлены сначала 
стрелковая рота, а затем 
другие подразделения. Ф а
ш исты, увлеченные боем за 
траншеи, потеряли контроль 
над рекой, и переправа про
ходила уж е более спокойно.

Группа лейтенанта Е. А. 
Ж данова блестящ е выполни
ла задачу; захватила и удер
жала плацдарм на правом 
берегу Днепра и обеспечила 
вы садку на него стрелковы х 
подразделений полка. В не
равном по соотнош ению сил 
бою  она уничтожила танк, 4 
пулеметные точки и до 8Й 
солдат и офицеров. Были 
захвачены две пушки, два 
станковы х пулемета, 4 ав
томата и 6 винтовок. Ж да- . 
нов лично уничтожил огне
вую  точку, до 25 фаш истов 
и захватил станковый пуле
мет.

Командир 267-го гвардей
ского полка подполковник 
Г. А. Середа за этот подвиг 
представил лейтенанта Ж да
нова к званию Героя Совет
ского Союза.

И. КУЗНЕЦОВ,
доктор исторических на

ук, проф ессор.

КИНООПЕРАТОР В БОЕВОМ СТРОЮ
По иополнми подечвтам, зх четыре год* велнной Оте

чественной войны наши кинооператоры сиУ)ли на всех 
ее фронтах три с половиной миллиона метров пленнн 
- -  сотни тысяч коротких иинорассказов о войне. Более 
250 кинооператоров создавали кинолетопись войны; от 
первых боев до штурма Берлина и победного салюта, 
а также эпизоды войны с милитаристской Японией.

Одним из кннобойцов был и оператор Центральной 
студии документальных фильмов Георгий Кузьмич Епи
фанов. В составе 1б-й воздушной армии I Белорусского 
фронта Г. Епифанов проделал боевой путь от Варшавы 
до Берлина. Снимал боевые вылеты н»шей авиации и 
воздушные бои, запечатлел прославленного аса И. Н. 
Кожедуба. Снимал Г. К. Епифанов н вошедшие впослед
ствии в знаменитый фильм Ю. Райзмана «Берлин» кад
ры линования советских солдат в Берлине 9 мая. А в 
августе в объективе нинооператора уже были насту
пающие части Забайкальского фронта, громившие япон
ских милитаристов.

После демобилизации у Г. К. Епифанова началась 
мирная работа. Теперь он делал фильмы о трудовых 
подвигах советского народа, восстанавливающего раз
рушенное войной хозяйство. Снимал пуск одного из 
восстановленных агрегатов Днепрогэса, потом серию 
фильмов о советских республиках...

Трудно назвать район нашей страны, где бы не по
бывал со своей камерой Георгий Кузьмич. Его отлича
ют оперативность, любознательность и профессиона
лизм.

НА СНИМКЕ: кадр из иинохрониии Г. К. Епифанова. 
Слева в п р а в о  — командир 176-го авиаполка полковник 
Павел Федорович Чупниов и Герой Советского Союза 
капитан И. Н. Кожедуб перед боевым вылетом (1944 г.).

Ф отохрон и ка  ТАСС.

Служба 01
Р А С П Л А Т А  

З А  Б Е С П Е Ч Н О С Т Ь
Н очью 15 октября над 

птичником Колпаш 1ев<жого 
авиапредприятия взметну
лись столбы п л а л ^ и . Сго
рело здание птичника, по
страдало оборудование, уни
чтож ены  запасы комбикор
ма, погибло более 10 ты сяч 
цьшлят.

На предприятии не соблю 
дались элементарные проти
вопожарные НОРМЫ. Когда 
начался пожар, которы й мо
ж но было сразу потуш ить, 
дежурный по птичнику 
авиатехник А. И. Люхта 
спал, а сторож  Н. А . Влади
миров был пьян.

Эта беда не была случай
ной. Птицеферма ох 1>аня- 
лась плохо. Для сторожей 
нет инструкции, определяю
щ ей их обязанности. П ро
верок, особенно в ночное 
время, не было.

Кроме того, при строитель
стве птичника руководители 
авиапредприятия (командир 
Е. И. Сергеев, заместитель 
по строительству В. ГГ. Па
нов) отступили от проекта; 
n oK p b tra e  было выполнено 
не из асбоцементных плит

обы чного профиля, а из сго
раемых материалов; п усто
ты  заполнялись опилками, 
что оказало огню ещ е одну 
услугу. О тсутствовала авто- 

' матическая и всякая дру
гая сигнализация.

А кт ввода в эксплуатацию 
птичника был подписан не 
работником государственно
го пож арного надзора, а на
чальником В О Х Р  авиапред
приятия В. И. Ш нуровым, 
которы й не имел щрава это
г о  делать.

Комиссией, проводившей 
расследование причин и 
обстоятельств, способство
вавш их возникновению 
крупного пожара, вскры та 
масса грубы х наруш иш й 
правил, пож арной бегёпасяо- 
сти и на других объектах 
Колпаш евского  ̂ авиапред
приятия. Нет порядка в га
раж ах, на нефтебазе, в 
складских помещ ениях.

За последние годы в Кол- 
паш евском районе прошел 
ряд крупных пожаров. У 
многих в памяти мартов
ский пож ар 1982 года в пти- 
ц сш в хоэе  «К ол ш оц ев ти й »,

кегле сгорело более К) ты
сяч бройлерных цыплят. 4 
апреля того ж е года огнем 
был уничтожен материаль
ный склад райпо. А  в мае 
сгорел сортировочный стол 
со  всем оборудованием цеха 
№  1 Тогурского ЛПК. М еся
цем раньше огнем был уни
чтож ен лесопильно-раскро
ечный цех лыжно-паркетно
го комплекса. Сгорели пром 
товарная база Колпашев- 
торга, материально-техниче
ский склад совхоза «Тогур- 
ский». Бьмхи и другие пож а
ры.

Казалась бы, столь частые 
бедствия долж ны были за
ставить руководителей кол- 
паш евских организаций и 
предприятий принять осо
бые меры. К сожалению, 
этого не произошло.

Сделают ли местные Сове- 
ть(, хозяйственные руково
дители района, наконец, вы
воды из горьких уроков?

Л. НОВОСЕЛОВ, 
старш ий инспектор отдела 
пожарной охраны  УВД 

облисполкома.

С П О Р Т Интервью 
перед стартом

В Н О В Ь  

ЗОВЕТ Л Ы Ж Н Я !
По традиции, открытие 

зимнего сезона состоится в 
Томске 25 ноября. О том, 
как пройдет праздник мас
сового лы ж ного спорта, рас
сказывает председатель го
родского комитета по ф изи
ческой культуре и спорту 
А. В. Русаков.

—  Александр Владимиро
вич, мы уж е. привыкли к 

тому, что все спортивные 
праздники в областном цен
тре становятся яркими, 
красочными событиями. А  
что мы увидим на этот раз?

— На заседаниях органи
зационного комитета шла 
речь о  том, чтобы  к услу
гам любителей активного от
д ы х а  бы ли в этот день пре
доставлены все спортивные 
ссоруж ения; лыж ные базы, 
хоккейные коробки, игро
вые площадки.

Выла разработана боль
шая разнообразная програм
ма ОТКРЫТИЯ сезона. Празд
ник начнется  общ им пара
дом участников старте». 
На торж ественны й митинг 
соберутся представители 
сильнейших коллективов 
физкультуры , те, кто добил
ся наибольших успехов в 
минувшем сезоне. Этот ми
тинг состоится на льркной 
базе ДСО «Бурейестник» в 
Березовой рощ е на Ю жной. 
На стадионе «Спартак» нач
нется лыжная эстафета 
4 X 5  километров у  муж чин 
и 4 x 3  —  у  женщин, И. как 
всегда, в это ж е примерно 
время начнутся массовые

состязания во всех районах.
Активная подготовка к  от 

крытию зимнего спортивного 
сезона развернулась в кол
лективах ф изкультуры  пред-' 
приятий и организаций. 
Спортклубы на местах ком 
плектуют команды Для вы 
ступлений на празднике мо
лодости и здоровья.

Лауреат б е сш о в н о го  кон 
курса «Движение для здо
ровья» —  город Томск го
товится отстоять свое вы со
кое звание. Главный девиз 
сезона — всем жителям об 
ластного центра активно уча
ствовать в массовы х состя 
заниях —  остается неизмен
ным. Организаторы праздни
ка предоставят томичам воз
мож ность соревноваться не 
только на лыжне, но и в 
бассейне.

—  Ч то ж, такому пригла
ш ению любители спорта бу
дут только рады.
. —  Да, один из этапов кон
курса «Движение для здо
ровья» —  «'Умей плавать»— 
становится круглогодичным. 
Особенно это важно для са
мы х ю ны х спортсменов. 

Кстати, для них будет орга
низовано множ ество стар
тов; в городском саду и 
детском городке на Каштаке, 
на площ адках при школах.

Есть годами проверенная 
примета; как начнется се
зон, таким он и будет. Что 
ж , у  томичей есть все воз- 
мож ности сделать добрый 
зачин спортивной зиме ■

Г. КОВАЛЕВА.

Извещение
23 ноября в 16 часов в 

помещ ении областной орга
низации общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, 3) состоится 
консультация по теме; «П о
литические проблемы Даль
него Востока».

Лектор — кандидат исто
рических наук Сычев В. М., 
г. М осква.

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподава
тели вузе», техникумов, 
школ.

Q погода
Б ’" 'Р О  ПОГОДЫ 

СООБШ АЕТ:
Сегодня по области — об

лачная погода с прояснени
ями, слабый снег, слабая ме
тель. ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду, тем
пература 6— 11. местами 12— 
17, в Томске 7—9 градусов 
мороза.

23—24 ноября — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер северо-запад
ный. 7— 12 метров в сек'унду. 
температура ночью 10— 15, 
ПРИ прояснениях 22— 27, 
днем 15— 20 градусов мороза.

Т елевидение
ЧЕТВЕРГ, 22 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «В р ем я ». 8.55. Ч ем пио
нат м ира по ш ахм атам . 9.10. 
В ы ступление худ ож ествен н ы х 
коллективов. 8.40. «С уздаль». 
Н аучно-популярны й , фильм. 
9.50. «М ертвы е душ и». 3-я с е 
рия. 11.10. «О чеви дн ое— н еве
р оя тн ое». 12.10. Н овости .

С 12.15 до 14.15 — переры в. 
14.15. Н овости.' 14.35. «П я

ты й  передел». Л окументальны й 
телеф ильм . 14.55. К онцерт Го
суд а р ств ен н ого  ансам бля тан 
ца Т атарской  АССР. 15.50. «Д е
лай с  нами, делай, как  мы . де 
лай лучш е н а с». 16.50. «Ш ах 
матная ш кол а». 17.20. К онцерт- 
ром ан с. 17.45 «...До ш е ст 
надцати и ста р ш е» . 18.30. 
М ультфильм. 18.45. «С егодня в 
м и ре». 19.00. «Л енинский ун и
в ер си тет  миллионов». «Труд — 
о б щ е ств о  , — чел овек». 19.40. 
«М ертвы е ду'ши». 4-я серия.
21.00. «В рем я». 21.35. «И рак
лий А баш и дзе». Д окументаль
ны й телеф ильм . 22.30. «М. Гли
нка. В альсы , м азурки ». 23.00. 
Ч емпионат м ира по ш ахм а
там. 23.20. «С егодня  в м и ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гим настика.
8.15. «К  верш и н е». Д окум ен
тальны й ф ильм. 8.35. 9.35.
Н. В. Гоголь, «Р ев и зор ». 9.05.
12.. 35, «И спан ский  я зы к ». 10.05. 
«У чащ и м ся  ПТУ». «А ст р о н о 
м ия». 10.35. 11.40. «З оол оги я». 
7-й класс. И .00. «С ем ья и 
ш кола». 11.30. «Ш аги  м и кро
м и ра». Н аучно-популярны й 
ф ильм. J2.05. «И стор и я ». 9-й 
класс. 13.05. «ф К упер. Стра
ницы  ж изни  и тв ор ч еств а ». 
13.50, «П оследний сви детелв». 
Х удож ествен ны й  ф ильм  с  су б 
титрам и. 15.15. Н овости .

С 15.2Р ,ДО 17.30 — П ерерыв, 
ТОМСК , ‘

17.30. К инопрогпамма,
МОСКВА

18.00. Н овости .
ТОМСК

18.15. «П олитика и м периа
лизм а — политика тер р ор а ». 
Документальны й ф ильм  «Э хо 
Гпен авы » ком м ен ти рует  лек 
тор -м еж дун ародн и к  В. А. М ар
ты н ен ко. 18.45. «К р ы л ь я ». 19.00 
«Д ень об л а сти », 19.15, «К  40- 
лети ю  П обеды ». «Г р озов ая  
даль п ам яти ». Д окументальны й 
фильм.

МОСКВА
20.00. «С покой н ой  ночи , ма

лы ш и !»
ТОМСК

20.20. «К ул ьтуоа  и ж изн ь». 
П оет х о р  р у сск о й  песн и  Том
с к о г о  н еф техи м ком бин ата.

МОСКВА
21.00. «В рем я». 21.35 «Ж ер т

ва н ауки ». Х удож ествен ны й  те- 
лефи.льм,

ПЯТНИЦА. 23 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «В рем я». 8.55. Н аучно- 

популярны е ф ильм ы . ■ 9.25. 
«М ептвы е душ и ». 4-я серия. 
10.45. «В  кон ц ертн ом  зале — 
Ш К О Л 'н ики». 11.45. Н овости .

С 11.50 до  14.15 —  переры в.
14.15. Н овости . 14.35. «К ом 

м ун исты  80-х». К инопрограм 
ма. 15.40. «З акарпатски е у з о 
р ы ». 16.15. «У чены е — агро
пром ы ш л енн ом у к ом п л ексу  
П одм осковья». 16.45. «Р у сск а я  
р еч ь». 17.15. «В м есте  — д р у ж 
ная сем ья ». 17.45. «К  40-летию 
великой П обеды ». «Ч ас о с в о 
бож ден и я». Д окументальны й 
телеф ильм . 18.1в. «В еселы е 
н отки ». 18.30. «В оспом инание 
о  Великом У стю ге». Д окум ен
тальны й телеф ильм. 18.4б. «С е 
годня в м и ре», 19.05. С оврем ен
ный м ир и рабочее  движ ение. 
19.35. «М ертвы е душ и ». 5-я с е 
рия. 21.00. «В рем я». 21.35. Кон
ц ерт сол и ста  С токгольм ской  
кор ол ев ск ой  оперы  Н. Гедды и 

.академ и ческого Б ольш ого хор а  
ЦТ и ВР. 23.20, «С егодня в м и 
р е».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «И маленький карнавал 
в конце года...». Документа.ль- 
ный телеф ильм. 8.35. 9.35. «И с
тор и я ». 4-й класс. 9.05, 12.40 
«А нглийский  я зы к ». 10.05 
Ф орм ирование взглядов Ч. Дар
вина. 10.35, 11.40. «Г еогр а 
ф и я». 5-й кл асс. 11.05. П оэзия 
Д. К угультннова. 12.10. «И сто 
ри я». 8-й класс. 13.10, «Л ю двиг 
ван Б етховен ». Передача 2-я 
14.10. «Р а сск а зы  о  д ек а бр и с
та х » . И. Пущин. 15.10. Н овос
ти,

С 15.15 до 17.30 — 'п е р е р ы в  
ТОМСК

17.30. К ннопрограмм а.
МОСКВА

18.00. Н овости.
ТОМСК

18.20. Кинож урнал «С ельское 
х озя й ств о». 18.40. «Зим а на 
ф ерм ах». 19.00. «С обы ти я  н еде
ли». 19.15. «С обеседн и к ». ТНХК 
— ин тервью  на тем ы  бы та  

МОСКВА
20.00. «С покой н ой  ночи, м а

лы ш и !»
ТОМСК

20.15. Студия «Ю н ость». Г о
вор ят  участн и ки  В сер осси й 
ской  конф еренции студен тов  
педвузов. 20.45. «Т ю м ен ь». 
Д окументальны й фильм.

МОСКВА
21.00. «В рем я», 21.35. «Ч и сто  

английское у б и й ств о» . Х удо
ж ествен н ы й телеф ильм . 1-я и 
2-я серии.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ  ВЫЙДЕТ 24 НО
ЯБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ТЕ А Т Р  ДРАМ Ы

22 н оября. «Только правда»
— 19-30.

23 н оября . «Соленая Падь»—
19-30.

ТЕ А ТР МУЗКОМЕДИН
22 н оябр я  в пом ещ ении ДК 

«А ван гард» — «Бал в Савойе»
— 19-30.

ТЕА ТР КУКОЛ
23 н оября. «Путешествие е 

куклами» — 11, 14.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

22 н оября. Чемпионат по 
хоккею среди команд мастеров 
II группы класса «А». «Кадр» 
(Томск) — «Винонор» (Ташкент)

К и н о
в  КИ Н О ТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22— 23 н оября . «Берег» (две 

серии) — 8-30. 11, 13-30, 16.
18-30, 21.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
22—23 н оября. «Выигрыш 

одинокого коммерсанта» — 9 
ie -20 , 18-10! 

20, 21*50. «Жестокий романс» 
(две серии) — 8-30. И . 13-30, 
1®-, 18-30, 21. Зал кинохрон и ки . 
«Шутка», «Саеушкин, который 

• не верил в чудеса», «Холостя- 
11-30, 14-05,

15- 20, 18-35. «Эхо Гренады»,
«Утро республики» — 12-45 20.

«О КТЯ БРЬ»
22 н оября. «Берег» (две с е 

р и и )— 9, 12, 15, 18, 21. «Жесто
кий романс» (две сер и н )— 11-10, 
13-40, 16-10, .18-40, 21-10. «Ме
няю собаку на паровоз»—9-40.

23 н оября. «Жестокий ро
манс» (две серии) — 11-Ю,
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «Бе
рег» (две серии) — 8-40, И . 
13-30, 16. 18-20, 21. «Меняю со
баку на паровоз» — 9-40.

«ПИОНЕР»
22 н оября. «Таинственный

старик» — 9 . 10-40. «Природа 
— наш дом» — 12. «Рысь вы
ходит на тропу» — 12-20. «Чу
чело» (две серии) — 14. «Тан
цор «диско» (две серии) — 17, 
20.

23 н оября. М ул ьтсборн ик  
«Крот и заяц» — 9. 10-30. 12. 
«Чучело» (д в е . серии) — 13-30,
16- 10. «Танцор «дисно» (две с е 
рии) — 18-50, 21-20.

им. и. ЧЕРНЫ Х
22 н оября . «Синьор Робин-

24 ноября
Концертный зал филармонии

СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ 
АНГОРСКИЙ БЕЧЕР КОМ ПОЗИТОРА 

КОНСТАНТИНА Л АК И Н А (г. Том(ж)
.В программе;
Сим(|)оническая поэма.
Симфония № 1. соль диез минор.
Концерт для виолончели с оркестром.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер —  заслуж енный деятель искусств М АССР, 

лауреат Государственной премии М АССР Виталий КУ- 
ИЕЙКО

Солист —  Виталий М АКСИМ ОВ.
Начало —  в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Томский политехнический 
институт ПРОВОДИТ ПРИ
ЕМ Н А ВЕЧЕРНИЕ КУРСЫ
По подготовке к вступитель
ным экзаменам в техниче
ские вузы. Для зачисления 
на курсы  необходимо пред
ставить заявление на имя 
ректора, справку с места 
работы, для школьников 
г. Томска —  справку из 
школы.

Начало занятий —  3 д е 
кабря. Плата за обучение— 
20 рублей—вносится одновре
менно с подачей заявления 
по адресу; пр. им. Ленина, 
30, коми. 128. Справки по те
лефону 99-23-17. Запись про
водится ежедневно, кроме 
субботы  и воскресенья, с 9 
до 20 часов.

Автомобильная колонна 
№  1976 ПРОВОДИТ ПРИЕМ 
Н А К УРСЫ  водителей ав 
томобилей 3-го класса (кате
гории «ВС»).

Начало занятий — 26 но-^ 
ября и 3 декабря.

Зачисленным на курсы  с 
отры вом от производства, 
вьшлачивается стипендия.

Обращаться; г. Т омск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18, в бю ро по 
трудоустройству и его фили
алы.

Адрес автоколонны; 634015, 
Томск, ул. Ц иолковского, 1. 
Телефон 5-39-48.

Б ю ро по трудоустройству 
населения совм естяо с  учеб
ным комбинатом Т ом ского 
территориального управле
ния строительства ПРОВО
ДЯТ Н АБОР Н А  КУРСЫ  
плотников, отделочников, 
машинистов баш еяяы х кра
нов, бульдозеристов, экска
ваторщ иков, водителей кате
гории «С ». На курсы  прини
маются мужчины, отслу
ж ивш ие в рядах- Советской 
Армии, женщины, не моло
ж е 18 лет. Стипендия —  
70— 86 рублей в месяц.

Обращ аться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Л уш кина, 71; 
ул. Бердская, 18; в бюро по 
трудоустройству и его фили
алы. Справки по  телефонам: 
4-01-47, 4-09-49.

С  AV>K Б А :-------------------
T P V n O V C T P O M C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На БРОЙЛЕРНУЮ  ПТИЦЕФАБРИКУ «МЕЖЕНИ- 

НОВСКАЯ»: рабочих в цех  убоя (мужчин и женщин), 
газоэлектросварщ иков, птичнмц-операторов, слесарей- 
операторов, слесарей-сантехников, слесарей-электриков 
вы соковольтны х линий, машинистов аммиачно-холо 
дильяы х установок, ш еф еров, трактористов, рабочих 
птицеводства. Квартирой обеспечиваются в порядке оче

редности в  течение 4— 5 лет в  пос. Светлом. Доставка на 
работу и с работы — служебным транспортом и а в т о ^ - 
сами № №  161 и 130 до остановки «П тицефабрика «Меже- 
ниновская».

Лица, имеющ ие другие профессии, проходят перепод
готовку на предприятии. Справки по телеф ону 5-35-55.

В ЦЕНТРАЛЬНУЮ  МБЖ РАЙСЕЛЬХОЗТЕХНЩ СУ: во
дителей, грузчиков, электриков, водителя автопогрузчи
ка, трактористов, сторож ей, ннженера-энергетика, меха
ника гаража, приемосдатчиков, рабочую  по уборке про
изводственных Помещений, слесаря по ремонту электро
оборудования, Квартирой обеспечиваются в порядке оче
редности в течение 3— 4 лет, имеются ясли-сад. Доставка 
на работу и с ра6оть1—служебным транспортом. Справки 
по телефону 5-12-30.

На ТОМСКИЙ ХИМ ИЧЕСКИЙ ЗАВОД —  на новое 
производство формалина, в цех товаров народного по
требления и в действую щ ие цехи; ^аппаратчиков хим иче
ских производств, машинистов компрессорны х и насос
ны х установок, маш инистов холодильны х установок, сле- 
сарей-ремонтников, обработчиков изделий, наладчиков 
литьевы х машин, газо- и электросварщ иков, слесарей- 
ебходчиков тепловы х сетей, главного бухгалтера, слеса
рей КИПиА, машинистку, кладовщиков, заместителя на
чальника отдела сбыта, начальника вентбюро, инженера- 
конструктора, начальника планово-сметного отдела.

Выплачивается районный коэф фициент—20 процентов. 
Рабочим вьшлачивается премия— 40 процентов. Предоста
вляется дошолнителытый отпуск за выслугу лет. Рабочие 
основны х профессий пользую тся льготным пенсионным 
обеспечением.

На заводе имеются два детских сада, поликлиника, 
блок бы тового обслуживания. Доставка на работу и с 
работы  служебным транспортом. Одиноким предостав
ляется благоустроенное о&цежитие, семейным —  квар
тиры  в порядке очереди. Справки по тел. 1-40-41.

Обращаться по адресу: г. Томск, в городское бю ро по 
тоудоустройству или его филиалы: пр. Кирова, 17; ул. 
Бердская. 18; ул. Пушкина. 71.

А втош кола объедкяевня 
«Томскавтотранс» ПРОДОЛ
Ж А Е Т  Н АБОР Н А  К УРСЫ
водителей категорий «В » и 
«ВС» в вечерние и дневные 
группы с оплатой от орга
низаций и за свой счет.
Срок обучения —  5 месяцев.

Обращаться: г. Т омск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел.
3-86-02, 3-81-34.

СПТУ-34 совместно с областным управлением Гос- 
трудсберкасс объявляю т дополнительный набор в группы 
для подготовки контрояеров-кассиров сберегательных 
касс (на базе 10 классов).

Срок обучения —  10 месяцев, стипендия —  72 рубля.
Окончившим зшилище работа предоставляется в сбер

кассах г. Т ом ска и Т ом ской  области. На время обучения 
предоставляется общ еж итие.

За направлением на учебу обращ аться: г. Томск, пр. Ле
нина, 217, СПТУ-34. Тел. 3-80-57, или ул. Дзержинского, 
24, тел. 2-51-06, в управление Гострудсберкасс.

Б ю ро по трудоустройству совместно с Томским орсом  
«Томсклесурса» ОБЪЯБЛЯКГТ Н АБО Р учащ ихся со сред
ним и восьмилетним образованием в СП ТУ Лк 9 г. Кол- 
пашева для обучения по специальностям; продавец про
довольственной и промыш ленной группы товаров, повар, 
кондитер. Срок обучения —  от 1 года д о  3 лет.

У чащ имся со  средним образованием вьтлачивается  
стипендия 30 рублей, учащ иеся с  восьмилетним образо
ванием находятся на гособеспечении. Н уж дающ имся пре
доставляется общ еж итие. Правила приема —  общие. На
чало занятий —  по мере укомплектования групп.

Обращ аться в бю ро по трудоустройству —  пр. Кирова, 
17, его филиалы —  ул. Бердская, 18, или ул. П роф сою з
ная, 9-а, в отдел кадров Т ом ского орса «Томсклесурса».

Справки п о  тел. 3-83-89.

П артийная организация 
ж илищ но - эксп л уатац и он 
н ого  у ч а стк а  № 5 с  п р и 
ск ор би ем  и звещ ает о  см ер 
ти  ветерана труда, у ч а ст 
ника Беликой О течествен 
ной войны , члена КПСС

ШЕЛЕЗЕНКО 
Василия Дмитриевича

и вы раж ает гл у бок ое  с о б о 
лезн овани е родны м  и бли з
ким покой ного.

Р екторат, партком , п р оф 
ком , со в е т  ветер ан ов  и 
коллектив военной  каф едры  
Т ом ского  и н ж ен ерн о-строи 
тел ьн ого  ин сти тута  изйещ а- 
ю т  о  см ерти  стар ей ш его  
работн и ка  и н сти тута, в ете 
рана труда

ПОПОВА
Дмитрия Яновлевича

и вы р аж аю т и скрен н ее с о 
болезнован и е родны м  и 
близким покой н ого .

Обком п р оф сою за  р а б от 
н и ков  кул ьтур ы , коллектив 
детск ой  м узы кальной  ш к о 
лы №  2 вы р аж аю т глу бокое  
собол езн ован и е преп одава
тел ю  ш колы  Л. Б. Е ф рем о
вой  п о  п ов од у  см ер ти  м ате
ри  .

СУКОТНОВОЯ 
Ираиды Андреевны.

А дминистрация, парти й 
ная и п р оф сою зн а я  орган и 
зации И нститута оптики  а т 
м осф ер ы  СО АН СССР вы 
раж аю т гл у бок ое  собол езн о- 
ванне н аучн ом у сотр уд н и к у  
в . Н. Б р ю хан ову  п о  п овод у  
см ер ти  матери

БРЮХАНОВОЙ 
Клавдии Николаевны.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
п ^ р ^ т Г й н о Т Т и Т и ^ ^ - ’ ь ^ м Г ^ ^ ^ ^ в и Г о ^ д е ^ Т ^  за-естителей редактор, -  1-06-52 1-37-05; о т ., секретаря -  1-32-34: секретариата -  1-46-20: отдел.

1-44-60; ■•тдеяа науки и учебных заведений -  1-33-58; отдела информации*’ "^ *  Куям уры  и спорта*^ * " l - «  32"^^0*31*” "  лГ**" ** строительства -  1-27-28, 1-36-44: отдела сельского хозяйства -  1-43-75,
1-38-87, 1-06-31: собственного корреспондента в Стрежевом -  3-34-1з" в И влп1ш е« М  SS- „ “ в ’  ’ “J A '"»  советского строительства и быта -  ЬЗб-ЗО; отдела п невм -  1-38-65,
Областной журналистской оргаиизацци -  Ь И -м Г  Квлпашев. -  36-55; вбществвииой приемной -  1-34-64; отдела объявлений _  1.0М 2: дежурнвго -  1-36-66:
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зон» — 9 , 10-40, 12-20, 14. 16.
17-40, 19-20, 21. «Нет повести 
печальнее...» — 9. 10-50, 12-40,
16- 20. 18-10, 20, 21-40. «Ио-хо- 
хо» — 14-30.

23 н оября. «Синьор Робин
зон» — 9. 10-40, 12-20, 14, 16,
17- 40, 19-20, 21-40. «Нет пове
сти печальнее...» — 9, 10-50,
12-40, 16-20, 18-10, 20, 21-40.
«Офицеры» — 14-30.

«СИБИРЯК»
22 ноября. «Мгновение в 

спичечном коробке» — 9-20.
«Кто сильнее его* — 1 1 , 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

23 н оября. «Большое косми
ческое путешествие» — 9-20.
«Танцор «диско» (две сер и и )—
11, 13-30, 16. 18-30. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОБ
22 н оября. «Завешанне про

фессора Доуэля» — 17, 19, 21.
23 н оября. «Будь счастлива, 

Юлия!» — 17, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ

«АБАНГАРД» Л
22 н оября . «Наш внук' рабо

тает в милиции» — 17, 19, 21.
23 ноября. «Васен Трубачев 

и его товарнши» — Ц-30. 15.
«Наш внук работает а мили
ции» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

22 н оября. «Если можешь, 
прости...» — 18-30, 20-30.

23 н оября. «Репортаж из без
дны» — 18-30, 20-30.

Т омская телефоняая еоть 
просят всех  Абонентов, име- 
ю щ их квартирные тслефо- 
ны, произвести оплату до 
КОНЦА текущ его года в  но
ябре в связи с тем, что сбер- 
кассы  города будут работать 
с 1 января 1985 года по но. 
вым формам квитанций.

Столовой № 1  т о м с к о г о  
треста столовы х Л» 1 срочно 
требую тся на постоянную 
работу: кухонные рабочие, 
сборщ ицы  посуды.

Обращ аться по адресу: 
г. Томск, пл. им. Б. И. Лени
на, 6, тел, 2-53-26, 2-46-60.
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